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ATA DA VIGÉSIMA QUINTA SESSÃO ORDINÁRIA DA TERCEIRA SESSÃO 
LEGISLATIVA DA DÉCIMA PRIMEIRA LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA 

LEGISLATIVA DO ESTADO DE MATO GROSSO DO SUL 

Aos vinte dias do mês de abril do ano de dois mil e vinte e um, às nove 
horas e vinte e um minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, sob a Presidência do 
Senhor Deputado Paulo Corrêa e secretariada pelos Deputados Zé Teixeira e 
Herculano Borges, Primeiro e Segundo-Secretários, verificada a lista de presença e 
constatada a existência de número legal, foi aberta a presente Sessão Ordinária 
semipresencial. 

PRESIDENTE - Havendo número legal, declaro aberta a presente 
Sessão Ordinária. Solicito ao Deputado Herculano Borges, Segundo-Secretário, que 
proceda à leitura da ata da sessão anterior. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente! Quero saudar 
Vossa Excelência e os Deputados Eduardo Rocha e Coronel David, que estão aqui no 
Plenário. Quero saudar os Deputados que estão on-line: Barbosinha, Antonio Vaz, Zé 
Teixeira, Mara Caseiro, Pedro Kemp, Capitão Contar, Evander Vendramini, Professor 
Rinaldo, Lucas de Lima, Marçal Filho, Neno Razuk e Jamilson Name. Quero saudar, 
também, os servidores que estão aqui no Plenário e os amigos que nos acompanham 
pela TV e Rádio Assembleia e pela internet. Leitura da ata. "Ata da Vigésima Quarta 
Sessão Ordinária da Terceira Sessão Legislativa da Décima Primeira Legislatura da 
Assembleia Legislativa do Estado de Mato Grosso do Sul. Aos quinze dias do mês de abril do 
ano de dois mil e vinte e um, às nove horas e treze minutos, no Plenário Deputado Júlio Maia, 
sob a Presidência do Senhor Deputado Paulo Corrêa e secretariada pelos Deputados Zé 
Teixeira e Herculano Borges, Primeiro e Segundo-Secretários, verificada a lista de presença e 
constatada a existência de número legal, foi aberta a Sessão Ordinária semipresencial. 
PEQUENO EXPEDIENTE - Lida e aprovada a Ata Vinte e Sete da Vigésima Terceira Sessão 
Ordinária. Pelo Senhor Segundo-Secretário foram lidos os seguintes expedientes: E-mail, do 
Banco do Brasil; Ofício nº 177/2021, da Prefeitura Municipal de Campo Grande; Ofício nº 
3.010/2021, da Secretaria Municipal de Saúde de Campo Grande; Ofício nº 149/2021, da 
Prefeitura Municipal de Dourados; Ofício nº 534/2021, da Energisa de Mato Grosso do Sul. 
SEGUNDA PARTE DO PEQUENO EXPEDIENTE - Sobre a mesa, proposições apresentadas 
pelos Deputados Lucas de Lima, Neno Razuk, Marcio Fernandes, Antonio Vaz, Herculano 
Borges, João Henrique, Zé Teixeira, Pedro Kemp e Lidio Lopes. GRANDE EXPEDIENTE - 
Suprimido o Grande Expediente. ORDEM DO DIA - Foi aprovado, em redação final e votação 
nominal on-line, o Projeto de Lei nº 200/2020, de autoria do Deputado Pedro Kemp. Foi 
aprovado, em segunda discussão e votação nominal on-line, o Projeto de Lei Complementar nº 
1/2021, de autoria do Poder Executivo. A Deputada Mara Caseiro pediu vista do Projeto nº 
219/2020, de autoria do Deputado Lucas de Lima. Foram aprovadas, em primeira discussão e 
votação nominal on-line, as seguintes proposições: Projeto de Lei nº 69/2021, de autoria do 
Deputado Herculano Borges; Projeto de Lei nº 73/2021, de autoria do Poder Executivo. Foram 
aprovadas, em discussão única e votação simbólica, as seguintes proposições: requerimento 
de moção de pesar, de autoria da Casa, endereçada aos familiares de Adriana Fátima de 
Almeida Santos; requerimento de moção de pesar, de autoria da Deputada Mara Caseiro, 
endereçada aos familiares de Iranildes Rodrigues Mota; requerimento de moção de pesar, de 
autoria do Deputado Paulo Corrêa, endereçada aos familiares de Ernesto de Carvalho Corrêa; 
requerimento de moção de pesar, de autoria do Deputado Cabo Almi, endereçada aos 
familiares de José Bento Martins Filho; requerimento de moção de pesar, de autoria do 
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Deputado Lidio Lopes, endereçada aos familiares de Melissa Reis Fonseca; requerimentos de 
moção de pesar, de autoria dos Deputados Eduardo Rocha e Paulo Corrêa, endereçadas aos 
familiares de Rosa Solange Aguirre, Mauricio Aparecido Campos, Anderson Francisco 
Campos Aguirre, Ruth Roberta de Souza e Valmir da Silva; requerimento de moção de 
congratulação, de autoria da Deputada Mara Caseiro, endereçada ao Senhor Rodrigo Monteiro 
Tragueto, cozinheiro do Hospital Municipal de Rio Verde de Mato Grosso, que, diariamente, 
escreve e envia mensagens de apoio aos pacientes internados com Covid-19; requerimento de 
moção de congratulação, de autoria do Deputado Professor Rinaldo, endereçada ao Secretário 
Sérgio Luiz Ribeiro pelos trabalhos realizados enquanto Secretário Municipal da Agropecuária 
de Amambai; requerimento de informações, de autoria do Deputado Cabo Almi; indicações, de 
autoria dos Deputados Paulo Corrêa, Evander Vendramini, Antonio Vaz, Cabo Almi, Pedro 
Kemp, Mara Caseiro, Barbosinha, Zé Teixeira, Herculano Borges e Felipe Orro. 
EXPLICAÇÕES PESSOAIS - Usaram da palavra os Deputados Barbosinha, Lidio Lopes, 
Pedro Kemp, Cabo Almi e Mara Caseiro. Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente 
encerrou a presente Sessão e, para constar, mandou lavrar a presente ata que, depois de lida 
e aprovada, será devidamente assinada. Plenário Deputado Júlio Maia, quinze de abril do ano 
de dois mil e vinte e um". Senhor Presidente, foi lida ata. 

PRESIDENTE - Em discussão a ata que acaba de ser lida. Não havendo 
quem queira impugná-la, dou-a por aprovada. Solicito ao Deputado Zé Teixeira 
que proceda à leitura do expediente desta Sessão. 

PRIMEIRO-SECRETÁRIO - Bom dia, Senhor Presidente! Bom dia, 
nobres pares! Expediente da Sessão Ordinária do dia 20 de abril de 2021: Ofícios nºs 
646 (Prot. nº 19.525/2021), 647 (Prot. nº 19.526/2021) e 701/2020, da Secretaria de 
Estado de Governo e Gestão Estratégica de Mato Grosso do Sul, respondendo aos 
requerimentos dos Deputados Pedro Kemp e Evander Vendramini; Ofícios nºs 648 
(Prot. nº 19.524/2021) a 651(Prot. nº 19.530/2021), 652, 659 (Prot. nº 19.527/2021), 
703 (Prot. nº 19.543/2021), 704 e 706/2020 (Prot. nº 19.541/2021), da Secretaria de 
Estado de Governo e Gestão Estratégica de Mato Grosso do Sul, respondendo às 
indicações dos Deputados Renato Câmara, Mara Caseiro, Coronel David, Neno 
Razuk, Paulo Corrêa, Barbosinha, Antonio Vaz, Capitão Contar e Jamilson Name; 
Ofício nº 3.107/2021, da Secretaria Municipal de Saúde de Campo Grande, 
respondendo à indicação do Deputado Marcio Fernandes; Ofícios nºs 507 a 509, 512, 
516/2021, da Secretaria Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos de Campo 
Grande, respondendo às indicações dos Deputados Cabo Almi, Pedro Kemp, Lucas de 
Lima e Coronel David; Ofício nº 121/2021, da Secretaria Especial de Segurança e 
Defesa Social de Campo Grande, respondendo à indicação do Deputado Luca de 
Lima; projeto de decreto legislativo, da Mesa Diretora 2021-2022, que prorroga, até 30 
de junho de 2021, os efeitos do Decreto Legislativo nº 660, de 1 de julho de 2020, que 
reconhece a ocorrência do estado de calamidade pública no Município de Pedro 
Gomes, para os fins do disposto no artigo 65 da Lei Complementar Federal nº 101, de 
4 de maio de 2000 (Prot. nº 02529/2021); projeto de decreto legislativo, da Mesa 
Diretora 2021-2022, que prorroga, até 30 de junho de 2021, os efeitos do Decreto 
Legislativo nº 660, de 1 de julho de 2020, que reconhece a ocorrência do estado de 
calamidade pública no Município de Rio Negro, para os fins do disposto no artigo 65 da 
Lei Complementar Federal nº 101, de 4 de maio de 2000 (Prot. nº 02597/2021). Foi 
lido o expediente, Senhor Presidente. 
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PRESIDENTE - Agradeço, Deputado Zé Teixeira. Passemos à Segunda 
Parte do Pequeno Expediente. Sobre a mesa, proposições apresentadas pelos 
Senhores Deputados (*Quatro indicações, de autoria da Deputada Mara Caseiro. 
Indico à Mesa, em consonância com as disposições regimentais do artigo 160, VI, e do 
artigo 176, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Senhor Governador do Estado, Reinaldo Azambuja, com cópia autônoma ao 
Secretário de Estado de Infraestrutura, Eduardo Correa Riedel, e ao Diretor-Presidente 
da Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos, Senhor Emersom Antonio 
Marques Pereira, solicitando o recapeamento da MS-160, no trecho que liga os 
Municípios de Tacuru e Sete Quedas (Prot. nº 02575/2021). Indico à Mesa, em 
consonância com as disposições regimentais do artigo 160, VI, e do artigo 176, ouvido 
o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor 
Governador do Estado, Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário de Estado de 
Justiça e Segurança Pública, Senhor Antonio Carlos Videira, solicitando o aumento do 
número de efetivo policial e a disponibilização de duas viaturas para atender às 
necessidades das Polícias Civil e Militar do Município de Ribas do Rio Pardo. A 
presente indicação atende ao pedido formulado pelo Vereador Álvaro Andrade dos 
Santos (Nego da Borracharia), do Município de Ribas do Rio Pardo (Prot. nº 
02565/2021). Indico à Mesa, em consonância com as disposições regimentais do 
artigo 160, VI, e do artigo 176, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Governador do Estado, Reinaldo Azambuja, com 
cópia ao Secretário de Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, e ao 
Secretário de Estado de Saúde, Senhor Geraldo Resende Pereira, solicitando a 
instalação de um hospital de campanha, com no mínimo quinze leitos, para atender os 
pacientes vítimas da Covid-19, no Município de Ribas do Rio Pardo. A indicação 
apresentada atende ao pedido formulado pelo Vereador Álvaro Andrade dos Santos 
(Nego da Borracharia), do Município de Ribas do Rio Pardo (Prot. nº 02567/2021). 
Indico à Mesa, em consonância com as disposições regimentais do artigo 160, VI, e do 
artigo 176, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Senhor Governador do Estado, Reinaldo Azambuja, com cópia à Senhora Maria 
Cecília Amendola da Motta, Secretária de Educação do Estado de Mato Grosso do 
Sul, solicitando viabilizar recursos para aquisição de quinze computadores equipados 
com impressora para a Escola Estadual Indígena Cacique Ndeti Reginaldo, Município 
de Dois Irmãos do Buriti (Prot. nº 02566/2021). Seis indicações e duas moções de 
pesar, de autoria do Deputado Renato Câmara. Indico à Mesa, nos termos 
regimentais, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Governador de Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, à 
Secretária de Estado de Direitos Humanos, Assistência Social e Trabalho, Senhora 
Elisa Cleia Pinheiro Rodrigues Nobre, solicitando a construção de um parque infantil 
no Centro Educacional Infantil Herminea Teixeira, no Município de Bonito (Prot. nº 
02574/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições regimentais desta Casa, 
ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder à 
Senadora Simone Tebet, ao Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor 
Reinaldo Azambuja, e ao Diretor-Presidente da Agraer, Senhor André Nogueira 
Borges, solicitando a viabilização de uma batedeira de grãos para atender a 
Associação Indígena de Agricultores de Sidrolândia - Associação Mamedes, localizada 
no Município de Sidrolândia (Prot. nº 02573/2021). Indico à Mesa, nos termos 
regimentais, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
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ao Governador de Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, à 
Secretária de Estado de Direitos Humanos, Assistência Social e Trabalho, Senhora 
Elisa Cleia Pinheiro Rodrigues Nobre, solicitando a construção de duas escolas para 
atender as Aldeias Indígenas Bororó e Jaguapirú, localizadas no Município de 
Dourados (Prot. nº 02572/2021). Indico à Mesa, observadas as disposições 
regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Superintendente Estadual da Funasa, Jair Leite Viana, solicitando 
providências no sentido de liberar — com a máxima urgência — o processo de 
Convênio nº 863127/2017 CV 6263/2017 para aquisição de um caminhão de lixo para 
atender o Município de Aquidauana (Prot. nº 02569/2021). Indico à Mesa, nos termos 
regimentais, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder à 
Deputada Federal Rose Modesto, solicitando a viabilização de recursos para a 
construção do Bloco C do Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia de 
Mato Grosso do Sul - Campus Dourados (Prot. nº 02568/2021). Indico à Mesa, nos 
termos regimentais, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor Reinaldo Azambuja, e 
à Secretária de Estado de Educação, Senhora Maria Cecília Amendola da Motta, 
solicitando a construção de duas escolas para atender as Aldeias Indígenas Bororó e 
Jaguapirú, localizadas no Município de Dourados (Prot. nº 02580/2021). Requeiro à 
Mesa, nos termos regimentais desta Casa, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhada moção de pesar aos familiares da Senhora Maria Aparecida Dutra, 
falecida no dia 13 de abril de 2021 (Prot. nº 02582/2021). Requeiro à Mesa, nos 
termos regimentais desta Casa, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada 
moção de pesar aos familiares da Senhora Adelia dos Santos Bambil, falecida no dia 
21 de fevereiro de 2021. A Adelia dos Santos era servidora pública do Estado há trinta 
e dois anos, trabalhou em Ponta Porã e, por último, em Dourados (Prot. nº 
02581/2021). Uma moção de pesar, de autoria do Deputado Professor Rinaldo. 
Requeiro à Mesa, observadas as disposições regimentais, ouvido o colendo Plenário, 
que seja enviada moção de pesar à Senhora Rossana Paroschi Jafar, em decorrência 
do falecimento de seu esposo, Senhor Jafar Micherd Junior, ocorrido no dia 14 de 
abril, nesta Capital (Prot. nº 02570/2021). Um projeto de lei, uma moção de pesar e 
duas indicações, de autoria do Deputado Gerson Claro. Projeto de lei. Dispõe sobre a 
inclusão, na lista de prioridades, dos trabalhadores(as) do Sistema Único de 
Assistência Social (Suas) que atuam em instituições de assistência social (municipal e 
estadual) do Estado de Mato Grosso do Sul, para o recebimento da vacina contra a 
Covid-19 (Prot. nº 02576/2021). Requeiro à Mesa, na forma regimental, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar aos familiares do ex-prefeito 
de Terenos, Senhor Alonso Honostório de Rezende, pelo seu falecimento, ocorrido no 
dia 16 de abril de 2021 (Prot. nº 2603/2021). Indico à Mesa Diretora, na forma 
regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
Legislativo ao Senhor Walter Benedito Carneiro Junior, Diretor-Presidente da Empresa 
de Saneamento de Mato Grosso do Sul, solicitando a substituição do reservatório de 
água "modelo taça", com capacidade para quinze mil litros de água, localizado na 
região de Caramujo, no Município de Anastácio (Prot. nº 2601/2021). Indico à Mesa 
Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder Legislativo ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do 
Estado de Mato Grosso do Sul, com cópia ao Senhor Eduardo Correa Riedel, 
Secretário de Estado de Infraestrutura de Mato Grosso do Sul, solicitando que seja 
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executada a Operação Tapa-Buraco e o recapeamento da Rodovia MS-377, trecho 
entre Paranaíba e Água Clara (Prot. nº 2602/2021). Seis indicações e um projeto de 
lei, de autoria do Deputado Marçal Filho. Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo 
Plenário, de acordo com as normas regimentais, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado, e ao Senhor 
Geraldo Resende, Secretário de Estado de Saúde, solicitando a destinação de uma 
Unidade de Terapia Intensiva móvel para o Município de Nova Andradina (Prot. nº 
02579/2021). Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, de acordo com as 
normas regimentais, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor 
Tarcísio de Freitas, Ministro de Infraestrutura, solicitando estudo de viabilidade técnica 
para a realização de obras de duplicação e construção de passarelas e ciclovias na 
Rodovia BR-463, trecho urbano do Município de Dourados (Prot. nº 02588/2021). 
Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, de acordo com as normas 
regimentais, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo 
Azambuja, Governador do Estado, e ao Senhor Eduardo Correa Riedel, Secretário de 
Estado de Infraestrutura, reiterando a solicitação de estudo de viabilidade técnica para 
a pavimentação asfáltica e construção de rede de captação de águas pluviais no 
Parque dos Jequitibás, no Município de Dourados (Prot. nº 02578/2021). Indico à Mesa 
Diretora, ouvido o colendo Plenário, de acordo com as normas regimentais, que seja 
encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do 
Estado, e ao Senhor Eduardo Correa Riedel, Secretário de Estado de Infraestrutura, 
solicitando estudo de viabilidade técnica para a construção de apartamentos populares 
a fim de diminuir o déficit habitacional no Município de Dourados (Prot. nº 02587/2021). 
Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, de acordo com as normas 
regimentais, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo 
Azambuja, Governador do Estado, e ao Senhor Eduardo Correa Riedel, Secretário de 
Estado de Infraestrutura, solicitando estudo de viabilidade técnica para recuperação da 
Rodovia MS-386, trecho entre Amambai e Ponta Porã (Prot. nº 02584/2021). Indico à 
Mesa, nos termos regimentais, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Governador de Estado de Mato Grosso do Sul, Senhor 
Reinaldo Azambuja, à Secretária de Estado de Direitos Humanos, Assistência Social e 
Trabalho, Senhora Elisa Cleia Pinheiro Rodrigues Nobre, solicitando a construção de 
um parque infantil no Centro Educacional Infantil Herminea Teixeira, no Município de 
Bonito (Prot. nº 02574/2021). Projeto de lei. Institui e inclui o Dia da Bíblia no 
Calendário Oficial de Eventos do Estado de Mato Grosso do Sul (Prot. nº 02635/2021). 
Duas indicações, de autoria do Deputado Neno Razuk. Indico à Mesa, observadas as 
disposições regimentais desta Casa, ouvido o douto Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Governador do Estado, Senhor Reinaldo Azambuja, com 
cópia ao Secretário de Estado de Saúde, Senhor Geraldo Resende, solicitando — em 
caráter de urgência — a viabilização de recursos para aquisição de duzentas unidades 
do equipamentos de ventilação mecânica não invasiva (VNI) para atender os hospitais 
da rede referenciada para o tratamento de pacientes de Covid-19 no Estado de Mato 
Grosso do Sul (Prot. nº 02583/2021). Indico à Mesa Diretora, na forma regimental, 
ouvido o colendo Plenário, que seja enviado expediente ao Senhor Governador, 
Reinaldo Azambuja, com cópia ao Senhor Secretário de Estado de Justiça e 
Segurança Pública, Antonio Carlos Videira, solicitando empenho na liberação de 
recursos para aquisição de uma viatura 4x4, movida a diesel, para fiscalização de 
áreas florestais, repressão de crimes ambientais, apoio logístico e transporte de 
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policiais militares ambientais, no âmbito da região do Cone Sul do Estado (Prot. nº 
02631/2021). Uma indicação e uma moção de pesar, de autoria do Deputado João 
Henrique. Requeiro à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, que seja enviada 
moção de pesar aos familiares do Empresário Mirched Jafar Júnior, proprietário da 
Gráfica Alvorada, pelo seu falecimento, ocorrido no dia 14 de abril do corrente ano, 
vítima de complicações da Covid-19, no Município de Campo Grande (Prot. nº 
02577/2021). Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja enviada indicação ao Governador do Estado de Mato Grosso do 
Sul, Senhor Reinaldo Azambuja Silva, e ao Secretário de Estado de Infraestrutura, 
Senhor Eduardo Correa Riedel, por cópias autônomas, solicitando a realização dos 
serviços de reforma e patrolamento da Estrada Serra do Pindaivão, no Município de 
Rio Verde de Mato Grosso, por estar em péssimas condições de trafegabilidade, 
colocando em risco a vida dos motoristas que por ali transitam e dificultando o 
escoamento da produção e o transporte de bovinos (Prot. nº 02595/2021). Três 
indicações e uma moção de pesar, de autoria do Deputado Barbosinha. Indico à Mesa, 
na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de Mato Grosso do 
Sul, ao Senhor Eduardo Correa Riedel, Secretário de Estado de Infraestrutura, ao 
Senhor Emersom Antonio Marques Pereira, Diretor-Presidente da Agência Estadual de 
Gestão de Empreendimentos, com cópia ao Senhor Rudi Paetzold, Prefeito de Coronel 
Sapucaia, solicitando a implantação de uma ciclovia de 2.580 metros, a partir do km 0, 
na Rodovia MS-289, no Município de Coronel Sapucaia (Prot. nº 02594/2021). Indico à 
Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de 
Mato Grosso do Sul, ao Senhor Geraldo Resende, Secretário de Estado de Saúde, e 
ao Senhor Hugo Djan Leite, Comandante-Geral do Corpo de Bombeiros Militar do 
Mato Grosso do Sul, solicitando uma nova Unidade de Resgate (UR) para compor a 
frota do Corpo de Bombeiros do Município de Caarapó (Prot. nº 02593/2021). Indico à 
Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja, Governador do Estado de 
Mato Grosso do Sul, e ao Senhor Geraldo Resende, Secretário de Estado de Saúde, 
solicitando que os atendentes (caixas) de Casas Lotéricas sejam incluídos nos grupos 
prioritários da vacinação contra a Covid-19, no Estado do Mato Grosso do Sul (Prot. nº 
02592/20212). Requeiro à Mesa, ouvido o douto Plenário, nos termos do inciso XV do 
artigo 173 do Regimento Interno, que seja enviada moção de pesar aos familiares de 
Geraldo Escobar Pinheiro pelo seu falecimento, ocorrido no dia 10 de abril de 2021, 
vítima da Covid-19 (Prot. nº 02591/2021). Uma indicação e um projeto de lei, de 
autoria do Deputado Antonio Vaz. Indico à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, 
na forma regimental, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor 
Reinaldo Azambuja, Governador do Estado, e ao Senhor Eduardo Correa Riedel, 
Secretário de Estado e Infraestrutura, solicitando a construção de uma ponte de 
concreto sobre o Córrego Retiro, MS-080, Km 20, em Terenos (Prot. nº 02596/2302). 
Projeto de lei. Institui o "Abril Azul" no Estado de Mato Grosso do Sul (Prot. nº 
02608/2021). Um requerimento, duas moções de pesar e uma indicação, de autoria do 
Deputado Capitão Contar. Requeiro à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o 
colendo Plenário, que seja enviado expediente ao Senhor Secretário de Estado de 
Infraestrutura de Mato Grosso do Sul, Eduardo Correa Riedel, solicitando a 
complementação da resposta referente ao Ofício nº 113/2021, tendo em vista que, na 
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mídia digital enviada à esta Casa, por essa Secretaria, com a cópia do Processo nº 
57/100.463/2019, cujo objeto consiste na "aquisição de três camionetes do tipo pick-
up" cinzas, adquiridas com recursos do Fundersul, faltam as folhas 221 a 300 (Prot. nº 
02598/2021). Requeiro à Mesa Diretora, nos termos regimentais, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhada moção de pesar em razão do falecimento do Senhor 
José Bento Martins Filho, ocorrido no dia 13 de abril de 2021, na Cidade de Campo 
Grande, à esposa, Sônia Maria dos Santos Martins, e ao filho, Ricardo dos Santos 
Martins (Prot. nº 02600/2021). Requeiro à Mesa Diretora, nos termos regimentais, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada moção de pesar em razão do 
falecimento do Senhor Osvaldo Nogueira da Luz, ocorrido no dia 14 de abril de 2021, 
na Cidade de Ponta Porã, à esposa, Senhora Joana Rodrigues da Luz, e filhos, 
Clesley Rodrigues da Luz, Geslei Rodrigues da Luz, Gescleia Rodrigues da Luz e 
Gesclem Rodrigues da Luz (Prot. nº 02599/2021). Indico à Mesa Diretora, nos termos 
regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Prefeito Municipal de Campo Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia ao 
Secretário Municipal de Meio Ambiente e Gestão Urbana, Senhor Luis Eduardo, e ao 
Secretário Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, Senhor Rudi Fiorese, 
solicitando a remoção de entulho da calçada e dos terrenos localizados na esquina da 
Rua Japão com a Rua Ouro Verde, no Bairro Jardim Jóquei Clube, bem como a 
fiscalização na região (Prot. nº 02604/2021). Um requerimento, um projeto de lei, duas 
indicações e três moções de congratulação, de autoria do Deputado Cabo Almi. 
Requeiro à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, de acordo com as normas 
regimentais, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Secretário de Estado 
de Meio Ambiente, Desenvolvimento Econômico, Produção e Agricultura Familiar, e 
Presidente do Conselho Gestor do Fundo de Defesa e Reparação de Interesses 
Difusos e Lesados (Funles), Jaime Elias Verruck, solicitando resposta aos 
questionamentos: I - informar o saldo existente no ano corrente (2021); II - encaminhar 
demonstrativo de arrecadação e compromissos assumidos dos anos de 2019 até 
2021; III - informar programação de abertura de edital de chamamento público para o 
ano de 2021 e 2022 (Prot. nº 02571/2021). Projeto de lei. Dispõe sobre a criação de 
programa para aquisição de computadores e custeio de plano de internet para 
discentes da Rede Pública Estadual de Educação, e dá outras providências (Prot. nº 
02632/2021). Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Prefeito de Campo 
Grande, Senhor Marcos Marcello Trad, com cópia autônoma ao Secretário Municipal 
de Infraestrutura e Serviços Públicos, Senhor Rudi Fiorese, solicitando a realização da 
Operação Tapa-Buraco na Rua Japão, trecho compreendido entre a Rua Manoel da 
Costa Lima e a Avenida Salgado Filho (Prot. nº 02625/2021). Requeiro, nos termos do 
artigo 176, II, do Regimento Interno, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Secretário de Estado de Infraestrutura, Eduardo 
Correa Riedel, solicitando adoção de medidas no sentido de viabilizar a realização dos 
serviços de recuperação asfáltica da MS-156, entre os Municípios de Amambai e 
Caarapó (Prot. nº 02623/2021). Requeiro à Mesa Diretora, ouvido o colendo Plenário, 
observadas as disposições regimentais, que seja enviada moção de congratulação ao 
Sargento PM Ademarcio Nogueria Moraes e ao Soldado PM Julimar da Silva Teodoro, 
com cópia autônoma ao Secretário de Estado de Justiça e Segurança Pública, Antonio 
Carlos Videira, e ao Comandante do 10º BPM, Coronel Josemar Evangelista de 
Souza, cumprimentando os congratulados pela elucidação dos furtos que ocorriam no 
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Distrito de Anhanduí, conforme a Ocorrência nº 152/2021, de 5 de abril de 2021 (Prot. 
nº 02621/2021). Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhada moção de congratulação à Maternidade Cândido 
Mariano, na pessoa do seu Presidente, Doutor Cezar Luiz Galhardo, com cópias 
autônomas à Doutora Ana Nasser, ao Doutor Rafael Donha, estendida a toda a equipe 
médica e aos colaboradores, pelos relevantes serviços prestados à população de Mato 
Grosso do Sul, nesses oitenta e três anos de existência da instituição (Prot. nº 
02620/2021). Requeiro à Mesa Diretora, na forma regimental, ouvido o colendo 
Plenário, que seja encaminhada moção de congratulação à Faculdade de Ensino 
Superior Referencial pela nota conferida ao Curso de Odontologia, aprovado pelo MEC 
com conceito "quatro" (Prot. 02610/2021). Uma indicação, de autoria do Deputado 
Jamilson Name. Indico à Mesa, ouvido o colendo Plenário, nos termos regimentais, 
que seja encaminhado expediente ao Senhor Janine de Lima Bruno, Diretor-
Presidente da Agetran, solicitando viabilizar — em caráter de urgência — a 
implantação de quebra-molas na Avenida Cezar Augusto Teles, trecho localizado entre 
a Avenida Amaro Castro Lima e a Rua Geraldo Lima de Moraes, no Bairro Jardim Itália 
(Prot. nº 02607/2021). Uma indicação, de autoria do Deputado Marcio Fernandes. 
Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito do Município de 
Campo Grande, com cópia ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário Municipal de 
Infraestrutura e Serviços Públicos, Solicitando que sejam efetuados reparos no sistema 
hídrico (que está com vazamento) da Rua Gecibá, na altura do número 6, no Jardim 
Mandala, Bairro Manoel Taveira (Prot. nº 02605/2021). Oito indicações, de autoria do 
Deputado Paulo Corrêa. Indico à Mesa Diretora, conforme os termos regimentais, 
ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor 
Reinaldo Azambuja Silva, Governador do Estado, com cópia ao Senhor Geraldo 
Resende, Secretário de Estado de Saúde, solicitando a inserção dos servidores do 
Imasul no grupo de pessoas com prioridades de vacinação contra o coronavírus (Prot. 
nº 02611/2021). Indico à Mesa Diretora, conforme os termos regimentais, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo 
Azambuja Silva, Governador do Estado, com cópia ao Senhor Eduardo Correa Riedel, 
Secretário de Estado e Infraestrutura e à Senhora Maria Cecília Amendola da Motta, 
Secretária de Estado de Educação, pleiteando as providências necessárias e urgentes 
para realização de reforma parcial na Escola Estadual Cel. Juvêncio, no Município de 
Jardim, Mato Grosso do Sul (Prot. nº 02614/2021). Indico à Mesa Diretora, conforme 
os termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja Silva, Governador do Estado, com cópia 
ao Senhor Eduardo Corrêa Riedel, Secretário de Estado e Infraestrutura, e à Senhora 
Maria Cecília Amendola da Motta, Secretária de Estado de Educação, pleiteando as 
providências necessárias e urgentes para realização de reforma parcial nas Escolas 
Estaduais Alziro Lopes e Salomé de Melo Rocha, no Município de Guia Lopes da 
Laguna, Mato Grosso do Sul (Prot. nº 02618/2021). Indico à Mesa Diretora, conforme 
os termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente 
deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja Silva, Governador do Estado, com cópia 
ao Senhor Eduardo Correa Riedel, Secretário de Estado e Infraestrutura e à Senhora 
Maria Cecília Amendola da Motta, Secretária de Estado de Educação, pleiteando as 
providências necessárias e urgentes para realização de reforma geral na Escola 
Estadual Silvio Ferreira, no Município de Coxim, Mato Grosso do Sul (Prot. nº 
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02619/2021). Indico à Mesa Diretora, conforme os termos regimentais, ouvido o 
colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo 
Azambuja Silva, Governador do Estado, com cópia ao Senhor Eduardo Correa Riedel, 
Secretário de Estado e Infraestrutura e à Senhora Maria Cecília Amendola da Motta, 
Secretária de Estado de Educação, pleiteando as providências necessárias e urgentes 
para realização de reforma geral nas Escolas Estaduais Professor Braz Sinigaglia e 
Peri Martins, no Município de Bataguassu, Mato Grosso do Sul (Prot. nº 02615/2021). 
Indico à Mesa Diretora, conforme os termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, 
que seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja Silva, 
Governador do Estado, com cópia ao Senhor Eduardo Correa Riedel, Secretário de 
Estado e Infraestrutura, e à Senhora Maria Cecília Amendola da Motta, Secretária de 
Estado de Educação, pleiteando as providências necessárias e urgentes para 
realização de reforma geral na Escola Estadual Nair Palacio de Souza, no Município 
de Nova Andradina, Mato Grosso do Sul (Prot. nº 02616/2021). Indico à Mesa Diretora, 
conforme os termos regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado 
expediente deste Poder ao Senhor Reinaldo Azambuja Silva, Governador do Estado, 
com cópia ao Senhor Eduardo Correa Riedel, Secretário de Estado e Infraestrutura, e 
à Senhora Maria Cecília Amendola da Motta, Secretária de Estado de Educação, 
pleiteando as providências necessárias e urgentes para realização de reforma parcial 
na Escola Estadual Indígena Alves de Barros, no Município de Porto Murtinho, Mato 
Grosso do Sul (Prot. nº 02617/2021). Indico à Mesa Diretora, conforme os termos 
regimentais, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste Poder 
ao Senhor Reinaldo Azambuja Silva, Governador do Estado, com cópia ao Senhor 
Eduardo Correa Riedel, Secretário de Estado e Infraestrutura, e à Senhora Maria 
Cecília Amendola da Motta, Secretária de Estado de Educação, pleiteando as 
providências necessárias e urgentes para realização de reforma geral na Escola 
Estadual Antônio Pinto Pereira, no Município de Jardim, Mato Grosso do Sul (Prot. nº 
02612/2021). Um requerimento e uma moção de pesar, de autoria do Deputado 
Evander Vendramini. Requeiro à Mesa Diretora, depois das formalidades regimentais, 
que seja enviado expediente deste Poder Legislativo ao Senhor Reinaldo Azambuja, 
Governador do Estado de Mato Grosso do Sul, com cópia autônoma ao Senhor 
Geraldo Resende, Secretário de Estado de Saúde, ao Senhor Marcos Marcello Trad, 
Prefeito de Campo Grande, ao Senhor Marcelo Aguilar Iunes, Prefeito de Corumbá, ao 
Senhor Alan Guedes, Prefeito de Dourados, e aos Comandantes do Exército do Brasil 
e Marinha do Brasil no Estado de Mato Grosso do Sul, General Fernando José 
Sant’ana Soares e Silva, e Contra-Almirante Sergio Gago Guida, no sentido de realizar 
convênios para disponibilizar, quando vagos, leitos de UTIs em caso de agravamento 
da situação epidemiológica dessas respectivas cidades, com a finalidade de atender 
os pacientes com quadro grave de coronavírus desses municípios e região (Prot. nº 
02629/2021). Requeiro à Mesa, depois das formalidades regimentais, que seja 
encaminhado, em nome desta Assembleia Legislativa Estadual, moção de pesar pelo 
falecimento da inesquecível Senhora Thelma da Silva da Conceição, ocorrido na data 
de 15 de abril de 2021, em Corumbá (Prot. nº 02633/2021). Três indicações e um 
projeto de lei, de autoria do Deputado Felipe Orro. Indico à Mesa Diretora, observadas 
as normas regimentais, que seja encaminhado — com urgência — expediente deste 
Poder ao Senhor Governador do Estado, Reinaldo Azambuja, com cópia autônoma ao 
Diretor-Presidente da Empresa de Saneamento de Mato Grosso do Sul, Senhor Walter 
Benedito Carneiro Junior, solicitando que seja estipulado prazo, de até noventa dias, 
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para a não suspensão do fornecimento dos serviços de água e saneamento aos 
consumidores que se encontrarem em atraso no Estado de Mato Grosso do Sul. A 
presente proposição visa a atender solicitação de cidadãos de todo o Estado que 
continuam sofrendo pela austeridade da pandemia do novo coronavírus (Covid-19) e 
necessitando de prazo maior, para que não sejam privados desse importante serviço, 
neste momento tão difícil (Prot. nº 02624/2021). Indico à Mesa Diretora, observadas as 
normas regimentais, ouvido colendo Plenário, que seja encaminhado expediente deste 
Poder ao Senhor Governador do Estado, Reinaldo Azambuja, com cópia ao Secretário 
de Estado de Infraestrutura, Senhor Eduardo Correa Riedel, e ao Diretor-Presidente da 
Agência Estadual de Gestão de Empreendimentos, Senhor Emersom Antonio Marques 
Pereira, solicitando estudo de viabilidade para pavimentação asfáltica da Rodovia MS-
338, que liga os Municípios de Camapuã e Ribas do Rio Pardo. A presente indicação 
tem escopo na Indicação nº 13/2021, de autoria do Vereador Marquinho Moreira, da 
Câmara de Vereadores de Camapuã (Prot. nº 02622/2021). Indico à Mesa Diretora, 
observadas as normas regimentais, ouvido o colendo Plenário, que sejam 
encaminhados expedientes deste Poder aos Gerentes Regionais responsáveis pelas 
companhias de telefonia e internet móvel Vivo, Claro, Oi e TIM em Mato Grosso do sul, 
solicitando a instalação de torres de captação e retransmissão de sinal de telefonia e 
internet móvel na Vila Industrial e no Distrito de Pontinha do Cocho, localizados no 
Município de Camapuã. A presente indicação tem base no Ofício nº 007/2021, enviado 
a este gabinete pelo Vereador da Câmara Municipal de Camapuã Marquinho 
Moreira (Prot. nº 02609/2021). Projeto de lei. Denomina "Luiz Rodrigues Cardozo" a 
MS-345, conhecida como Estrada do 21, que liga o Município de Anastácio ao 
Município de Bonito (Prot. nº 02634/2021). Uma indicação, de autoria do Deputado 
Lucas de Lima. Indico à Mesa, na forma regimental, ouvido o colendo Plenário, que 
seja encaminhado expediente deste Poder ao Senhor Marcos Marcello Trad, Prefeito 
do Município de Campo Grande, com cópia ao Senhor Rudi Fiorese, Secretário 
Municipal de Infraestrutura e Serviços Públicos, solicitando a realização dos serviços 
de encascalhamento e patrolamento na Rua José Antônio Saraiva, no Bairro Los 
Angeles (Prot. nº 02630/2021). Três indicações, de autoria do Deputado Zé Teixeira. 
Indico à Mesa, na forma regimental, que seja encaminhado expediente deste Poder 
Legislativo aos deputados federais e senadores representantes de Mato Grosso do Sul 
na Câmara dos Deputados e Senado Federal, solicitando a destinação de recursos da 
União visando à aquisição de um ônibus adaptado para atender os alunos da Escola 
Especializada Jardim de Amor, mantida pela Associação Pestalozzi do Município de 
Jardim (Prot. nº 02628/2021). Indico à Mesa, na forma regimental, que seja 
encaminhado expediente deste Poder Legislativo ao Secretário de Estado de Governo 
e Gestão Estratégica, Senhor Sergio Murilo Nascimento Mota, solicitando a destinação 
de uma ambulância para atender o Município de Caarapó (Prot. nº 02627/2021). Indico 
à Mesa, na forma regimental, que seja encaminhado expediente deste Poder 
Legislativo ao Secretário de Estado de Governo e Gestão Estratégica, Senhor Sergio 
Murilo Nascimento Mota, solicitando a realização da Operação Tapa-Buraco na 
Rodovia MS-379, entre o Distrito de Bocajá e a sede do Município de Douradina (Prot. 
nº 02626/2021). Uma moção de congratulação e três moções de pesar, de autoria do 
Deputado Herculano Borges. Requeiro, em conformidade com o que dispõe o artigo 
173 da Consolidação do Regimento Interno, que seja consignada moção de 
congratulação à Jornalista Isabelly Esteves Melo Silva, por ser a primeira mulher a 
narrar um jogo oficial de futebol em Mato Grosso do Sul, desejando-lhe boa sorte e 
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sucesso neste novo desafio (Prot. nº 02636/2021). Requeiro à Mesa, nos termos 
regimentais desta Casa de Leis, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada 
moção de pesar aos familiares da Senhora Ruth Roberta de Souza, campeã mundial 
de basquete, que disputou também os Jogos Pan-Americanos de Havana e a 
Olimpíada de Barcelona, pelo seu falecimento, ocorrido no dia 13 de abril de 2021, na 
Cidade de Três Lagoas (Prot. nº 02639/2021). Requeiro à Mesa, nos termos 
regimentais desta Casa de Leis, ouvido o colendo Plenário, que seja encaminhada 
moção de pesar aos familiares do Senhor Onilson Penajo Leite pelo seu falecimento, 
ocorrido no dia 16 de abril de 2021, em Bodoquena (Prot. nº 02637/2021). Requeiro à 
Mesa, nos termos regimentais desta Casa de Leis, ouvido o colendo Plenário, que seja 
encaminhada moção de pesar aos familiares do Médico Pediatra e ex-superintendente 
de Saúde de Campo Grande, Doutor Virgilio Gonçalves de Souza Junior, pelo seu 
falecimento, ocorrido no dia 14 de abril de 2021, por complicações da Covid-19, nesta 
Capital (Prot. nº 02638/2021).). Encerrado o Pequeno Expediente. Passemos ao 
GRANDE EXPEDIENTE. Suprimido o Grande Expediente. Passemos à ORDEM DO 
DIA. Item 1. Em redação final. Projeto de Lei nº 230/2020. Autor: Poder Executivo. 
Mensagem nº 55/2020. "Altera e acrescenta dispositivo à Lei nº 1.963, de 11 de junho 
de 1999, que cria o Fundo de Desenvolvimento do Sistema Rodoviário do Estado de 
Mato Grosso do Sul (Fundersul), e dá outras providências". A redação final foi 
elaborada pela Comissão de Constituição, Justiça e Redação. Em discussão. 
Encerrada a discussão. Em votação. Passo a coletar os votos dos Senhores 
Deputados. 

Projeto de Lei n° 230/2020, de autoria do Poder Executivo. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Cabo Almi? 

DEPUTADO CABO ALMI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar?  
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DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto não. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? Como vota o 
Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? Como vota o 
Deputado Gerson Claro? Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique?  

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto não. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima?  

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? Como vota o 
Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Solicito ao Segundo-Secretário, Deputado Herculano 
Borges, que anuncie o resultado da votação. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são dezessete votos 
favoráveis e dois votos contrários. 

PRESIDENTE - Aprovado. Vai ao Expediente. Item 2. Em discussão 
única. Projeto de Lei nº 041/2021, de autoria do Deputado Barbosinha. "Denomina 
'Coronel Adib Massad' a nova sede do Departamento de Operações de Fronteiras 
(DOF), em construção, no prolongamento da Rua Coronel Ponciano, em Dourados". 
Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Senhor Presidente, pela ordem. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Zé Teixeira. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Há projetos apensados. 

PRESIDENTE - Desculpe-me! Há projetos apensados. Projeto de Lei nº 
043/2021, de autoria do Deputado Neno Razuk; e Projeto de Lei nº 044/2021, de 
autoria do Deputado Coronel David. Então, os dois projetos foram apensados, 
respeitado o nosso Regimento Interno, porque o projeto do Deputado Barbosinha 
entrou com um minuto de diferença dos outros dois. Mas o Deputado Barbosinha sabe 
que nós temos de apensar projetos conforme o estabelecido pelo nosso Regimento 
Interno. Na verdade, todos nós queremos que a nova sede do DOF se chame Coronel 
Adib Massad, mas temos de obedecer ao Regimento. Em discussão. Encerrada a 
discussão. Em votação. Passo a coletar os votos dos Senhores Deputados. 

Projeto de Lei nº 041/2021, de autoria do Deputado Barbosinha; Projeto 
de Lei nº 043/2021, de autoria do Deputado Neno Razuk; e Projeto de Lei nº 044/2021, 
de autoria do Deputado Coronel David. 
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Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Declaração de voto, Senhor Presidente.  

PRESIDENTE - Para declarar o voto, o Deputado Barbosinha. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Senhor Presidente, é desnecessário falar 
da importância e do legado do Coronel Adib Massad. Mas nós tivemos, nesta Casa, 
por várias vezes, a oportunidade de dizer que o Coronel Adib era uma lenda viva, e 
lenda não morre, perpetua-se. E, ao colocarmos nesse prédio da Segurança Pública o 
nome do Coronel Adib, estaremos perpetuando-o na história de Dourados e 
principalmente na história da região da Grande Dourados, onde ele teve maior 
passagem. E é importante dizer que, pelo Regimento Interno da Casa, quando se tem 
projetos semelhantes apensados, eles ficam prejudicados. Mas o que eu propus foi 
que os Deputados Neno Razuk e Coronel David ficassem como coautores do projeto. 
E depois, inclusive, o Deputado Zé Teixeira também se manifestou no mesmo sentido. 
A meu ver, nós não estamos aqui por vaidade, para dizermos que o projeto em 
questão é de autoria exclusiva do Deputado Barbosinha. Acho que esta homenagem 
ao Coronel Adib é da Assembleia Legislativa, é do povo de Mato Grosso do Sul, por 
tudo o que ele fez. Quero salientar que, para mim, é uma satisfação ter como coautor 
desta proposta, por exemplo, o Deputado Coronel David, que foi comandante-geral da 
Polícia Militar e, por isso, conhece muito o homenageado. Quando falamos do Coronel 
Adib Massad, podemos notar que o Coronel David se emociona, porque deve sua vida 
a uma ação dessa lenda da segurança em Mato Grosso do Sul. Era o que eu tinha, 
Senhor Presidente. Obrigado. Voto sim. 

PRESIDENTE - Agradeço, Deputado Barbosinha. Quero ser como 
coautor deste projeto, devido à importância do Coronel Adib Massad para a 
comunidade e também para esta Casa. Como vota o Deputado Cabo Almi? 

DEPUTADO CABO ALMI - Senhor Presidente, eu também gostaria de, 
com a autorização do Deputado Barbosinha, inscrever-me como coautor deste projeto. 
Quero dizer que é indiscutível a importância do Coronel Adib na história da segurança 
pública deste Estado. Essa figura continuará viva na memória daqueles que com ele 
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tiveram o prazer de conviver e principalmente na memória do povo de Dourados, 
porque ele teve uma atuação muito forte naquela região, na sede do DOF. Quero 
registrar que, além de atuar como policial, o Coronel Adib teve a satisfação de legislar 
pela população de Dourados, porque foi vereador naquela região. Portanto, acho mais 
do que justa esta proposta de colocar o nome dele no DOF em Dourados. Senhor 
Presidente e nobres Deputados, todos nós passaremos um dia, mas a nossa história 
ficará, e não será diferente com o Coronel Adib. Nós da Polícia Militar sabemos como 
é importante a figura de um bom comandante, e o Coronel Adib foi um desses seres 
humanos que não precisava agir com a força; ele, com atitudes, transmitia a 
mensagem à sua tropa, que lhe obedecia. Eu fico muito feliz de ter a oportunidade — 
na condição de cabo da Polícia Militar, de deputado, de vereador; eu fui vereador em 
Campo Grande e ele em Dourados — de participar deste momento histórico. No futuro, 
os alunos dos cursos de formação de soldados, de cabos, de sargentos, enfim, terão a 
oportunidade de saber, através do que ficará escrito, tudo que o Coronel Adib 
fez. Quero aproveitar que amanhã será comemorado o Dia de Tiradentes, patrono das 
Polícias Militares brasileiras, para desejar a todos os policiais militares do Brasil força 
para continuar exercendo esta profissão tão digna e ao mesmo tempo tão difícil em 
determinados momentos. Viva, na memória de todos nós, bravo, valente, corajoso e 
destemido, Coronel Adib! Deixo aqui meus sentimentos aos familiares e amigos do 
homenageado. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Justa homenagem. Parabéns aos 
autores! Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Bom dia, Senhor Presidente! Bom dia, 
colegas Deputados! Eu quero, neste momento, render minhas condolências à família 
do Coronel Adib. Quero dizer que esta homenagem é mais do que merecida, porque o 
Coronel Adib sempre atuou na defesa dos sul-mato-grossenses (e também na defesa 
dos mato-grossenses, porque ele já atuava na Segurança Pública desde antes da 
divisão do Estado), e deixou seu nome marcado na história. É com muita honra que 
assino este projeto com o Deputado Barbosinha, que ganhou de mim quando já estava 
tocando a linha de chegada, haja vista que eu pretendia apresentar esta homenagem, 
mas ele chegou primeiro. Tenho orgulho, Deputado Barbosinha, de assinar junto 
contigo este projeto, pela sua luta em prol da segurança pública, e também tenho 
orgulho de assiná-lo com os nossos amigos Deputados Neno Razuk e Coronel David. 
Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Senhor Presidente, quero 
cumprimentar o autor deste projeto, o Deputado Barbosinha, que foi secretário de 
Segurança Pública, aliás, um grande secretário; inclusive eu ouvi referências dele até 
em reuniões com secretários de Segurança Pública de outros Estados. Quero 
cumprimentar, também, o Deputado Coronel David, que é coautor e que foi 
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comandante-geral da Polícia Militar do Estado. Eu pude participar de alguns eventos 
em que o Coronel David também esteve presente, e posso dizer que ele foi um grande 
comandante da Polícia Militar. O Coronel Adib merece esta homenagem da 
Assembleia Legislativa e do povo sul-mato-grossense. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? Como vota o 
Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim, Senhor Presidente, 
pela história do Coronel Adib, que se confunde com a história do DOF. E com a 
permissão do Deputado Barbosinha, eu quero ser coautor do projeto. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Senhor Presidente, cumprimentando os 
três autores, voto sim, principalmente porque o meu avô, o ex-governador Marcelo 
Miranda, disse que, no governo dele, se houve uma pessoa que resolvia os problemas 
com muita coragem era o Coronel Adib. Acho que esta homenagem é justa e 
merecida. Obrigado. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Bom dia, Senhor Presidente! Bom dia, 
nobres pares! Voto sim, parabenizando os autores, Deputado Barbosinha, Deputado 
Coronel David e Deputado Neno Razuk. Com a autorização dos mesmos, eu também 
quero ser signatário desta homenagem, Presidente, porque eu conheci o Coronel Adib 
e tive a oportunidade de, na época em que ele dirigia o antigo GOF, que depois foi 
transformado em DOF, sentar com ele para conversar (para prosear, como diziam os 
antigo aqui da região). E o Coronel Adib foi muito amigo do meu irmão mais velho, que 
infelizmente faleceu. Então, eu tive a oportunidade de acompanhar o belo trabalho do 
coronel à frente do DOF, atendendo a região da Grande Dourados. Era o que eu tinha. 
Obrigado. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Senhor Presidente, desde que eu 
cheguei aqui em Mato Grosso do Sul, ouço falar no Coronel Adib. Eu tinha uma 
admiração pelo trabalho dele porque somos da fronteira, e eu sei o quanto a atuação 
dele foi importante naquela região e em todo o Estado. É por isso, Senhor Presidente, 
que eu também gostaria de ser signatária deste projeto. Quero parabenizar os 
Deputados Barbosinha, Coronel David e Neno Razuk, que estão apresentando esta 
proposta. E como disse o Deputado Barbosinha "esta é uma homenagem 
superjusta pelo trabalho que o Coronel Adib realizou e pelo ícone da segurança 
pública que ele foi". Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? Como vota o 
Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk, coautor do projeto? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? Como vota o 
Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim, parabenizando os 
autores pela homenagem a esse homem que cumpriu, com muita propriedade, seu 
ministério. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? Como vota o 
Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Senhor Presidente, este é o tipo de 
projeto que todos nós gostaríamos de assinar, especialmente os Deputados que 
representam o Município de Dourados. Eu, como uma pessoa nascida aqui em 
Dourados, conheci a trajetória do Coronel Adib à frente do Grupo de Operações de 
Fronteira (GOF). A atuação do coronel foi muito forte e muito presente aqui em 
Dourados [falha na transmissão]... Com a implantação do GOF, na época chamado de 
Grupo de Operações de Fronteira, e isso tudo acabou. E ele tinha um respeito, uma 
popularidade enorme aqui em Dourados. Quanto a sua vida de legislador, na época 
em que se candidatou, ele foi o vereador mais votado aqui de Dourados, e eu fui o 
segundo. Então, Presidente, quando eu soube do falecimento do Coronel Adib, logo 
pensei em fazer esta homenagem, e acho que outros Deputados também pensaram 
nisso; mas como tudo depende de quem protocoliza primeiro, o Deputado Barbosinha 
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foi mais rápido e apresentou a proposta antes de mim. Mas eu gostaria de assinar a 
proposta. Era o que eu tinha a dizer. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Declaração de voto, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, para declaração de voto, o Deputado Zé 
Teixeira. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Senhor Presidente, eu voto a favor do 
projeto. Na minha opinião, esta é uma das homenagens mais significativas já 
apresentadas aqui no que diz respeito à segurança pública de Mato Grosso do Sul. Eu 
me lembro muito bem de que, em 1989, quando foi instalado o Departamento de 
Operações de Fronteira, no governo de Marcelo Miranda, que tinha como vice-
governador o George Takimoto, nós produtores rurais colaboramos no aluguel de uma 
casa para implantação do DOF. Isso tudo aconteceu num momento difícil, porque 
produtores rurais amanheciam amarrados nas fazendas, e seus maquinários eram 
transportados para o Estado vizinho. Então, essa homenagem é justa e não é da 
Assembleia Legislativa, não é dos Deputados Barbosinha, Coronel David e Neno 
Razuk, é do Estado de Mato Grosso do Sul. Tenho certeza de que o Coronel Adib 
merece essa homenagem pelos seus serviços prestados ao Estado e pela quantidade 
de vidas que salvou através do DOF. Então, como eu estava dizendo, em 1989 foi 
instalado aqui o Departamento de Operações de Fronteira, e lembro-me de que 
o Secretário Carlinhos, ainda menino, veio para cá como escrivão do Coronel Adib; o 
meu irmão Humberto Teixeira era prefeito em 1994. Naquela época, tudo estava 
começando, tudo era mais difícil, aqui na região não havia uma sede apropriada para 
instalação do departamento, e os produtores rurais e os comerciantes doaram o 
terreno onde está construída a atual sede do DOF. Respeito muito o Governador 
Reinaldo Azambuja e o nosso amigo Deputado Barbosinha, que foi secretário de 
Segurança Pública e que hoje apresenta esta homenagem, mas o fato é que um 
terreno foi doado e lá está sendo construída uma sede do Departamento de Fronteira 
das mais bem feitas que se possa imaginar. Acho importante esta homenagem. Voto 
sim. 

PRESIDENTE - Agradeço, Deputado Zé Teixeira. Senhores Deputados, 
segundo o nosso Regimento Interno, o Presidente pode votar somente em caso de 
empate ou se quiser votar. E, no caso, eu quero votar, porque também quero render 
esta homenagem à memória do Coronel Adib, meu grande amigo, que fará muita falta 
para todos nós. Eu acho que esta homenagem é justa. Portanto, peço licença aos 
Deputados Barbosinha, Neno Razuk e Coronel David, que são efetivamente autores 
do projeto, para assiná-lo também. Voto sim. Solicito o resultado da votação ao 
Segundo-Secretário.  

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, com o voto de Vossa 
Excelência, são vinte e um votos favoráveis e nenhum voto contrário. Aprovado por 
unanimidade. 
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PRESIDENTE - Aprovado por unanimidade. Vai ao Expediente. Item 3. 
Projeto de Resolução nº 05/2021. Autor: Deputado Neno Razuk. "Concede o Título de 
Cidadão Sul-Mato-Grossense à pessoa especificada no projeto". A Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação emitiu parecer favorável, por unanimidade, tendo 
como relator o Deputado Barbosinha. Em discussão. Encerrada discussão. Em 
votação. 

Projeto de Resolução nº 05/2021, de autoria do Deputado Neno Razuk. 

  

Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Cabo Almi? 

DEPUTADO CABO ALMI - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? Como vota o 
Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? Como vota o 
Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Senhor Presidente, eu conheço o 
homenageado e sei que ele merece. Gostaria de parabenizar o Deputado Neno Razuk 
pela iniciativa. Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk, autor do projeto? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Renato Câmara? Como vota o 
Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira? 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Voto sim. 

PRESIDENTE - Solicito que seja anunciado o resultado da votação, 
Segundo-Secretário. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são vinte e um votos 
favoráveis e nenhum voto contrário. 

PRESIDENTE - Aprovado o projeto que concede o Título de Cidadão Sul-
Mato-Grossense ao Senhor José Carlos Manhabusco. Item 4. Projeto de Lei nº 
032/2021. Autor: Deputado João Henrique. "Dispõe sobre a obrigatoriedade da 
divulgação das pessoas imunizadas contra a Covid-19 no Portal da Transparência do 
Estado de Mato Grosso do Sul". A Comissão de Constituição, Justiça e Redação 
emitiu parecer contrário, por maioria, ao projeto e à Emenda Aditiva 01, tendo 
como relator o Deputado Eduardo Rocha. Então, eu quero esclarecer que, quem votar 
sim, votará pela aprovação do parecer contrário. Este projeto só veio a Plenário porque 
houve um voto discordante. Quem votar não votará contra o parecer contrário e 
à favorável tramitação do projeto. Em discussão.  

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Para discutir, Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, para discutir, o Deputado João Henrique. 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Senhor Presidente e colegas 
Parlamentares, eu venho fazer um esclarecimento sobre o projeto. A questão da 
constitucionalidade é clara. Este projeto visa a nos ajudar a cumprir o que determina o 
Plano Nacional de Imunização, no sentido de que as pessoas que estão sendo 
vacinadas fora da devida ordem sejam expostas. Ou seja, o objetivo é dar maior 
transparência aos atos da administração. Uma observação importante que eu gostaria 
de fazer é que o auxílio emergencial instituído pelo Governo Federal começou a sofrer 
um desvio de finalidade; e apenas quando começaram a publicar — reservando os 
dados pessoais, conforme este nosso projeto prevê também — os três últimos dígitos 
do CPF é que começaram a proibir que as pessoas solicitassem indevidamente o 
auxílio. Agora, com este projeto, acredito que nós poderíamos evitar que pessoas mal 
intencionadas furassem a fila da vacinação e colaboraríamos com o bom 
funcionamento do Plano Nacional de Imunização estabelecido pelo Presidente Jair 
Messias Bolsonaro. Acho que este é um projeto simples, que não gera custo. Nele eu 
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sugiro apenas que seja colocada no sistema uma planilha constando o nome das 
pessoas que estão recebendo a vacina. Se isso for feito, a própria população nos 
ajudará a fiscalizar. Hoje, o Estado de Mato Grosso do Sul já gasta milhões com 
informática, e é simples subir uma planilha para dentro do Portal da Transparência, 
não gera despesa. É uma pena que eu não estava na CCJR e não estava on-line no 
momento para poder agradecer o parecer do Deputado Evander Vendramini; porque, 
recentemente, houve um julgamento do Supremo Tribunal Federal à Ação Direta de 
Inconstitucionalidade nº 6.343, referendada na medida cautelar do Supremo Tribunal 
Federal, e eu peço licença para ler o texto. Diz aqui que nós temos competência. E 
este projeto tem todos os requisitos de constitucionalidade obedecidos... 

PRESIDENTE - Vossa Excelência tem mais um minuto, Deputado. 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Perfeitamente. Então, vou ler o texto 
rapidamente. "A União tem um papel central, primordial e imprescindível de 
coordenação, em uma pandemia internacional, nos moldes que a Constituição 
estabeleceu no SUS. Com relação à saúde pública, à assistência pública, a 
Constituição consagra a existência de competência administrativa comum entre União, 
Estado e Município, bem como prevê a competência concorrente da União/Estado 
para legislar sobre a proteção e a defesa da saúde, permitindo aos municípios 
suplementar a legislação federal e a estadual, no que couber, desde que haja 
interesse local, prescrevendo, ainda, a descentralização político-administrativa do 
Sistema Único de Saúde (SUS), com a consequente descentralização da execução 
dos serviços, inclusive no que desrespeito às atividades de vigilância sanitária e 
epidemiológica e cita a lei". Aqui diz que não se pode restringir indevidamente o 
exercício das competências constitucionais, o que garante ao Estado de Mato Grosso 
do Sul a competência para fazer essa publicação, essa divulgação, para que a 
população fiscalize de perto todas as ações. Então, é a nossa Corte, é o STF que está 
nos dando competência para publicar essa lista. Há casos de vacinação indevida no 
Brasil inteiro. Inclusive, senhores, em Mato Grosso já foi verificado que, para poderem 
receber a vacina, estão utilizando o CPF de pessoas já falecidas. E com este projeto 
simples e barato, meus caros, traremos transparência a todo esse processo. Quero 
reafirmar que só foi possível frear as pessoas que estavam recebendo indevidamente 
o auxílio emergencial do Governo Federal, e puni-las, quando colocaram isso em uma 
tabela e a lançaram no sistema, porque todo o mundo começou a enxergar, a fiscalizar 
e a combater as fraudes. Era o que eu tinha, Senhor Presidente. Obrigado. 

PRESIDENTE - Ainda em discussão. Para discutir, o Deputado Gerson 
Claro; na sequência, o Deputado Eduardo Rocha. 

DEPUTADO GERSON CLARO - Senhor Presidente, como o Deputado 
Eduardo Rocha é o relator do projeto, eu gostaria de ceder-lhe o privilégio de falar 
primeiro; depois eu faço a minha discussão. 

PRESIDENTE - Com a palavra, então, o Deputado Eduardo 
Rocha. Vossa Excelência dispõe de cinco minutos para discussão. 
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DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Senhor Presidente, nobres pares, 
alguns partidos deram entrada em uma ação popular contra o Presidente Bolsonaro, a 
fim de que ele expusesse a sua carteira de vacinação. E eu estou aqui com a decisão 
de uma juíza federal. Vou ler o que ela respondeu. "Todo e qualquer indivíduo tem 
direito à proteção de sua privacidade e de intimidade, direitos sem os quais não 
haveria estrutura mínima sobre a qual se fundasse o Estado Democrático de Direito". 
Entenderam? Não sou eu que estou dizendo isto, foi uma juíza federal. E ela negou 
essa ação protocolada pelo Partido dos Trabalhadores junto com outros partidos. O 
Presidente Jair Bolsonaro, como cidadão brasileiro, tem os mesmos direitos que eu e 
qualquer outro cidadão sul-mato-grossense. Então, foi com base na decisão dessa 
juíza, e em outras, e também ouvindo o nosso corpo jurídico, que nós emitimos 
parecer contrário à tramitação do projeto. Nós entendemos que essa proposta viola o 
direito individual das pessoas. Era isso. Muito obrigado. 

PRESIDENTE - Ainda em discussão. Com a palavra, o Deputado Gerson 
Claro. Vossa Excelência dispõe de cinco minutos. 

DEPUTADO GERSON CLARO - Senhor Presidente, eu entendo que, 
conforme citado pelo próprio Deputado autor, a imunização é competência da 
União, podendo os municípios fazer esse serviço. E o parecer bem elaborado do 
Deputado Eduardo Rocha é bem claro com relação ao fato de que esses dados são 
lançados num sistema nacional, que os órgãos públicos podem acessar. E, para que 
os senhores saibam, quase cinquenta milhões de pessoas já foram vacinadas no 
Brasil. Mas toda hora eu ouço alguém dizer que ocorreu um caso aqui em Mato 
Grosso do Sul, como o que ocorreu em Três Lagoas. A Lei nº 13.979, que trata da 
pandemia, no artigo 6º, estabelece que é obrigatório o compartilhamento entre os 
órgãos e entidades da administração pública federal, estadual e municipal dos dados 
essenciais à identificação da pessoa infectada, ou com suspeita de infecção, com a 
finalidade exclusiva de evitar a propagação. E o parágrafo 2º diz que o Ministério da 
Saúde manterá os dados públicos e atualizados sobre os casos confirmados, 
suspeitos e em investigação relativos à situação de emergência pública sanitária, 
resguardando o direito ao [falha na transmissão]... Das informações pessoais [falha na 
transmissão]... A notificação compulsória de casos de doenças de caráter sigiloso. O 
boletim, que é expedido por qualquer hospital, se não for [falha na transmissão]... Ele 
tem de ser sigiloso. O direito à privacidade é maior do que a suspeita de um caso de 
fura-fila. Então, nós estamos tratando aqui do direito que todo cidadão tem de não ter 
seu nome exposto na rede por antecipação, por dúvida relacionada à furação de fila. O 
direito à privacidade, sobre ser vacinado ou não, foi confirmado na decisão da juíza 
citada pelo Deputado Eduardo Rocha. Então, as empresas e os órgãos públicos não 
podem, a não ser com a autorização da pessoa, divulgar nomes e dados, sem 
determinação legal. Portanto, eu defendo que o projeto fere o princípio do direito à 
privacidade, o direito que o cidadão tem de manter em sigilo sua carteira de vacinação 
ou informações relacionadas a outras doenças. Era isso, Senhor Presidente. Obrigado. 

PRESIDENTE - Com a palavra, o próximo inscrito, Deputado Capitão 
Contar. Vossa Excelência dispõe de cinco minutos. 
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DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Senhor Presidente, neste momento 
estamos discutindo a constitucionalidade do projeto de lei, e eu discordo do parecer 
contrário emitido pela CCJR, aprovado pela maioria, por entender que não há qualquer 
vício de competência. O STF — Deputado João Henrique, e eu também encontrei 
outras ADIs; tem aqui a 2472, a 2444 — já decidiu que lei disciplinadora dos laços de 
publicidade do Estado independem da reserva de iniciativa do chefe do Poder 
Executivo Estadual, visto que não versam sobre criação, estruturação e atribuições 
dos órgãos da administração pública. E eu discordo, também, da justificativa relativa à 
lei geral de proteção de dados. Nós fizemos uma pesquisa e constatamos que há 
inúmeras determinações judiciais, em diversos Estados brasileiros, obrigando órgãos e 
entidades a divulgarem informações sobre vacinados. Toda transparência é bem-
vinda, Senhor Presidente, sobretudo na questão da vacinação, não só para evitar a 
ocorrência de fraudes e furação de filas, mas também pela importância dos objetivos 
da imunização geral. Não há dúvida de que, num futuro próximo, poderão ser exigidas 
comprovações de que pessoas foram vacinadas para poderem embarcar em aviões, 
por exemplo, ou para poderem exercer suas profissões, aí teremos de saber quem foi 
vacinado ou não. Esse é o meu entendimento. Por isso, acho que este projeto é 
constitucional, é muito bem-vindo e merece a nossa aprovação. Parabéns ao 
Deputado João Henrique! 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Encerrada a discussão. Em votação. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Pela liderança para um 
encaminhamento, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, a Deputada Mara Caseiro, líder do 
Governo, para fazer um encaminhamento... 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Senhor Presidente, antes de a 
Deputada Mara Caseiro pedir a palavra, eu havia pedido um aparte ao Deputado 
Capitão Contar. 

PRESIDENTE - Já havia terminado o tempo dele, Deputado João 
Henrique. Com a palavra, a Deputada Mara Caseiro. 

DEPUTADA MARA CASEIRO - Senhor Presidente, diante de todos os 
motivos expostos, entende-se que o projeto fere o princípio da inviolabilidade da 
privacidade do cidadão e contraria a lei geral de proteção de dados pessoais. A 
exposição de dados pessoais pode possibilitar, facilitar a ocorrência de fraudes. Hoje, 
nós vemos golpes dos mais variados tipos sendo aplicados por aí. Além de tudo, 
entende-se ainda que essa medida impõe ao órgão executivo a execução do 
trabalho. E como já foi dito aqui, Presidente, hoje nós temos todos os dados inseridos 
no Sistema de Informação do Programa Nacional de Imunização, e o próprio sistema 
do Ministério é sigiloso; ou seja, os dados estão lá, mas estão sob sigilo, e se alguém 
quiser saber o que está contido lá, terá de apresentar um pedido ao Ministério. Outra 
coisa, quanto a denúncias de que pode haver fura-filas, os órgãos de controle (o TCU, 
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o TCE, o Ministério Público, a própria Assembleia Legislativa, as Câmaras Municipais) 
podem entrar com pedidos e lhes será apresentada a lista detalhada contendo as 
informações necessárias. Então, por conta disso, nós somos contrários à tramitação 
do projeto, Senhor Presidente. 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Senhor Presidente, pela ordem. 
Questão de justiça. O senhor me concedeu cinco minutos e usei apenas três. Eu 
gostaria de conceder um aparte ao Deputado João Henrique. 

PRESIDENTE - OK. Farei isso após esta discussão. Para 
encaminhamento há mais alguém que queira usar da palavra? Se não há 
encaminhamento, eu concedo um minuto ao Deputado João Henrique. Vossa 
Excelência já havia concluído sua fala, Deputado Capitão Contar. Vamos obedecer ao 
Regimento. Com a palavra, o Deputado João Henrique. 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Senhor Presidente, para ser correto, eu 
só não fui grosseiro aqui com a Deputada Mara Caseiro, que pediu a palavra. Mas 
eu havia solicitado um aparte para fazer esta colocação. Agradeço a Vossa Excelência 
pela sensibilidade e ao Deputado Capitão Contar pela concessão do aparte... 

PRESIDENTE - Deputado João Henrique, Vossa Excelência não está em 
um aparte concedido pelo Deputado Capitão Contar, Vossa Excelência está se 
manifestando porque o Presidente lhe concedeu a palavra, pela ordem, para que não 
restem dúvidas quanto ao seu posicionamento. 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Eu já entendi, Senhor Presidente, e já 
lhe agradeci pelo tempo extra que está me concedendo. Acredito que as decisões 
recentes do Supremo Tribunal Federal (de 2020, de dezembro, de novembro) e as 
outras ações diretas de inconstitucionalidade que Vossa Excelência citou, Deputado 
Capitão Contar, certamente nos colocarão diante de um dilema: "a proteção de 
eventual privacidade de alguns e o direito à vida de outros". Privacidade 
esta inexistente, na verdade, porque nós estamos com todos os dados pessoais 
protegidos, com a divulgação apenas dos três últimos dígitos. O Congresso Nacional 
autorizou a divulgação desta maneira. O Presidente também procedeu dessa maneira 
na questão do auxílio emergencial. Então, nós temos de "pôr na balança" a 
privacidade daqueles que furam fila e o direito à vida (maior direito consagrado pela 
Constituição) daqueles que estão sendo passados para trás na hora da vacinação. 
Obrigado, Deputado Capitão Contar. 

PRESIDENTE - Encerrada a discussão. Em votação. Quem votar 
sim estará votando pela não admissibilidade do projeto. Quem votar não estará 
votando pela admissibilidade do projeto. A Comissão de Constituição, Justiça e 
Redação emitiu parecer desfavorável por maioria. Passo a coletar os votos dos 
Senhores Deputados. 

Projeto de Lei nº 032/2021, de autoria do Deputado João Henrique. 
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Presidente - Deputado Paulo Corrêa. 

Primeiro-Secretário - Deputado Zé Teixeira. 

Segundo-Secretário - Deputado Herculano Borges. 

  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Antonio Vaz? 

DEPUTADO ANTONIO VAZ - Voto não. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Barbosinha? Como vota o 
Deputado Cabo Almi? 

DEPUTADO CABO ALMI - Declaração de voto, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, para declaração de voto, o Deputado 
Cabo Almi. 

DEPUTADO CABO ALMI - Senhor Presidente, eu vou votar não, mas 
vou justificar o meu voto em respeito à CCJR, porque se cada um de nós, ao receber 
um projeto da CCJR, se limita apenas a dizer "é constitucional", "é inconstitucional", 
fica difícil, seria quase como desmoralizar a própria CCJR. Agora, o direito de votar 
não ou votar sim é fundamental. E vou votar não ao parecer da CCJR. A meu ver, não 
há problema algum, nenhum dano em se permitir que o nome de quem tomou a vacina 
seja publicizado. Por que proibir isso? É verdade que alguns se vacinaram fora da 
hora, se adiantaram, mas foram denunciados e punidos. O certo seria que nenhum 
brasileiro ousasse tomar a vacina antes de chegar sua vez, mas infelizmente nós 
vivemos no Brasil: é preciso de uma lei divulgando uma lista, com dados, com datas, 
etc. Não quero dizer se o texto é ou não constitucional, nós sabemos que há diversas 
formas de construir um parecer — há como encontrar a constitucionalidade, como 
também dá para chegar à inconstitucionalidade. Nós já vimos aqui matérias havidas 
por inconstitucionais num primeiro momento, mas que depois foram consideradas 
constitucionais. Cada jurista tem uma forma de construir seu parecer. Se a CCJR deu 
esse encaminhamento ao projeto, isso foi resultado de uma construção argumentativa 
em torno de uma questão que pode ser interpretada de maneira diferente. Agora, eu 
vou votar contra. Eu acho que, sim, que se deveriam tornar públicos a data, o dia e o 
nome de quem se vacinou. É isso. Voto contra. 

PRESIDENTE - Deputado Cabo Almi, apesar de toda sua explicação, eu 
quero saber se Vossa Excelência votar favorável ou contrário ao parecer da CCJR? 

DEPUTADO CABO ALMI - Contrário. 

PRESIDENTE - OK. Muito obrigado. Como vota o Deputado Barbosinha? 

DEPUTADO BARBOSINHA - Declaração de voto, Senhor Presidente. 
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PRESIDENTE - Com a palavra, para declaração de voto, o Deputado 
Barbosinha. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Senhor Presidente, nós temos, no artigo 
5º, inciso X, da Constituição, consagrado o princípio da inviolabilidade da privacidade, 
dispondo que são invioláveis "a intimidade, a vida privada, a honra e a imagem das 
pessoas". Nós temos dois valores aqui. O primeiro colocado é o princípio da 
inviolabilidade da privacidade, tanto é que se requereu, recentemente, a exibição do 
cartão de vacinação da maior autoridade pública do País, e ele, que deveria fornecer 
maior esclarecimento à população, se recusou a apresentá-lo. E a magistrada 
entendeu essa questão da seguinte maneira: "Em que pese a amplitude que se deve 
dar a esse instrumento da cidadania, ausente lesão mínima e inexistente ofensa 
material a um dos bens jurídicos protegidos, a extinção do feito, por inadequação da 
via eleita, é medida que se impõe". E eu gostaria de dizer, Senhor Presidente, que fui 
autor de uma lei (a qual inclusive foi aprovada por todos nós nesta Casa) que pune 
quem fura a fila. Então, senhores, não há dúvida de que o mérito do projeto em 
questão é relevante, porque ele atende também ao interesse público no que diz 
respeito a saber se eventualmente alguém furou, ou não, a fila da vacinação. Mas há 
dois interesses em conflito aí. Nós temos, por um lado, a possibilidade de requerer 
informações quando nos restam dúvidas se houve alguma violação; mas, por outro 
lado, sempre prevalece o princípio da privacidade, o qual é resguardado pela 
Constituição e o qual, na Comissão de Constituição, Justiça e Redação — por quatro 
votos — prevaleceu. Então, Senhor Presidente, coerente com o meu voto na CCJR e 
diante do que preconiza a Constituição da República no artigo 5º, inciso X, voto sim ao 
relatório. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Capitão Contar? 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Presidente, quero apenas fazer um 
aparte na fala do Deputado Barbosinha. Eu penso que, para que possamos punir 
quem furou a fila, primeiro temos de saber que a furou. Por isso, eu voto contra o 
parecer da CCJR. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Coronel David? 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Presidente, é notória aqui no Estado de 
Mato Grosso do Sul e, sobretudo, nesta Casa a defesa intransigente que faço ao 
Presidente Jair Bolsonaro e ao seu governo. E há tempos eu venho travando uma luta 
contra alguns setores, sobretudo da esquerda, que querem, a todo o momento, 
desgastar a imagem do Presidente batendo nessa tecla referente ao fato de ele se 
vacinar ou não. Eu combato isso com rigor. Então, mesmo que eu entenda a finalidade 
do projeto do Deputado João Henrique, não posso deixar de fazer a defesa 
intransigente do Presidente Jair Bolsonaro. Portanto, se eu combato a exposição do 
Presidente, tenho de combater a exposição do cidadão comum. Além disso, Senhor 
Presidente, vejo que há um atentado ao artigo 5º, inciso X, que trata da invasão da 
privacidade do cidadão. Acho que a questão da competência é matéria vencida neste 
caso, mas nós temos de lutar, sobretudo, pela defesa da privacidade das pessoas. 
Então, em homenagem ao nosso Presidente Jair Bolsonaro, voto sim. 
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PRESIDENTE - Como vota o Deputado Eduardo Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Declaração de voto, Presidente. Eu 
concordo, em partes, com o Deputado Capitão Contar, quando ele diz que primeiro 
precisamos saber quem se vacinou para depois descobrirmos se alguém furou a fila. 
Mas não sou eu quem tem de saber isso, quem tem de saber é a Polícia Federal, o 
Ministério Público Estadual, o Ministério Público Federal. E esses já têm essas 
informações. Portanto, pela garantia do sigilo individual eu também acompanho o 
Deputado Coronel David. Discordo de algumas coisas, mas, neste item, voto com o 
Presidente Bolsonaro. Voto sim. 

DEPUTADO CABO ALMI - Permite-me um aparte, Deputado Eduardo 
Rocha? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Concedo um aparte ao Deputado 
Cabo Almi. 

DEPUTADO CABO ALMI - Deputado, penso que esse mesmo sigilo 
deveria ter sido mantido quando se tratou de uma ligação da Presidente Dilma ao ex-
presidente Lula. Apenas isso. Obrigado. 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Concede-me um aparte, Deputado? 

DEPUTADO EDUARDO ROCHA - Concedo um aparte ao Deputado 
Coronel David. 

PRESIDENTE - Só um minuto, senhores. É um atentado contra o nosso 
Regimento conceder aparte em votação. Estamos em processo de votação. 

DEPUTADO CORONEL DAVID - Mas se é permitido ao Deputado Cabo 
Almi interferir na votação do Deputado Eduardo Rocha para levantar questões 
políticas, eu também posso interferir. Mas em respeito a Vossa Excelência e ao nosso 
Regimento, eu vou deixar para lá. 

PRESIDENTE - Obrigado, Deputado Coronel David. Como vota o 
Deputado Evander Vendramini? 

DEPUTADO EVANDER VENDRAMINI - Senhor Presidente, eu votei 
favoravelmente na CCJR, até para que este projeto pudesse vir ao Plenário. Concordo 
com a questão da inviolabilidade da intimidade de cada um. Por isso, voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Felipe Orro? 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Presidente, após ouvir todas as 
explanações, também não vejo nenhum motivo que impeça a divulgação dessas listas, 
até porque nessa situação de hoje a informação é das coisas mais importantes. Voto 
pela tramitação do projeto; não, pelo parecer da CCJR. 



 

ESTADO DO MATO GROSSO DO SUL 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA                                      AL- 29 
SECRETARIA DE ASSUNTOS LEGISLATIVOS E JURÍDICOS – SALJ  
DEPARTAMENTO DE REVISÃO E TAQUIGRAFIA  
ATA Nº 29                      25ª SESSÃO ORDINÁRIA                       REALIZADA EM 20/04/2021 

 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Gerson Claro? 

DEPUTADO GERSON CLARO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Herculano Borges? 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Senhor Presidente, já se falou 
muito na questão jurídica, vários colegas citaram a Constituição, do princípio da 
inviolabilidade à privacidade. Eu penso o seguinte: se o próprio Presidente da 
República tem esse direito, então o cidadão comum tem que ter esse direito também. 
Por essa razão, voto sim. Acredito que os órgãos competentes (Ministério Público, 
Polícia Federal, etc.) têm acesso a esses dados. Uma pessoa comum não deve ter 
acesso a dados de outras pessoas comuns, nem mesmo do Presidente da República. 
Eu vejo incoerências na sua argumentação, num momento Vossa Excelência defende 
que o Presidente da República não pode ter esse dado violado; mais adiante diz que o 
cidadão comum pode ter seus dados violados. Daí que não há como votar contrário ao 
parecer. Voto favorável. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Jamilson Name? 

DEPUTADO JAMILSON NAME - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado João Henrique? 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Senhor Presidente, declaração de voto. 
Estou na Assembleia há alguns anos, já me ocorreu de votar favoravelmente a 
projetos nos quais identifiquei algum tipo de vício de inconstitucionalidade. Alertei o 
Plenário desta Casa algumas vezes, nem sempre fui ouvido, às vezes sim. Muitas 
vezes vi projetos serem desconstituídos no meio do caminho, como bem lembraram 
o Deputado Cabo Almi, o Deputado Capitão Contar, o Deputado Felipe Orro. Nós 
estamos analisando agora, uma decisão singular de uma juíza federal contra diversas 
ações chanceladas pelo Plenário do Supremo Tribunal Federal. Nós estamos em meio 
a uma pandemia, temos de sopesar os direitos, temos de equilibrá-los. Até o STF 
decidir se esse projeto é constitucional ou não, fico com o direito à vida das pessoas, 
que estão sendo passadas para trás. As denúncias existem, nós só vamos saber, só 
vamos proteger a vida, se aprovarmos esse projeto. Sou pela transparência máxima: 
meu voto é contrário ao parecer da CCJR, é não. E voto sim à tramitação do projeto. 
Obrigado aos colegas que estão fazendo um esforço, que estão tendo a coragem de 
nos acompanhar.  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lidio Lopes? 

DEPUTADO LIDIO LOPES - Senhor Presidente, nobres pares, eu faço 
parte do Conselho Nacional de Vacinação. O papel desse conselho é acompanhar 
e fiscalizar a vacinação no Brasil. Com todo o respeito aos nobres pares, peço-lhes 
vênia aqui, quero parabenizar o Município de Itaporã, que disponibiliza no seu site a 
listagem de todos os vacinados, com as três letras iniciais de cada nome e os três 
últimos dígitos do CPF. Entendo que o que estamos discutindo aqui não é o direito de 
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escolha, de se vacinar ou de não se vacinar: estamos discutindo a transparência sobre 
quem se vacinou. O Presidente sempre foi contra a vacinação, diz que não vai se 
vacinar: é um direito dele. Agora, nós precisamos saber quem foi vacinado, que grupos 
estão sendo imunizados; por isso não vejo problema no projeto. Nós temos, por 
exemplo, o projeto do Deputado Barbosinha, que penaliza o fura-fila, que passou na 
constitucionalidade. Por que não acompanhar quem foi vacinado? De maneira que eu 
voto não, porque entendo que é constitucional o projeto. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Londres Machado? 

DEPUTADO LONDRES MACHADO - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Lucas de Lima? 

DEPUTADO LUCAS DE LIMA - Voto não. 

PRESIDENTE - Como vota a Deputada Mara Caseiro? 

DEPUTADA MARA CASEIRO – Senhor Presidente, acho muito injusto 
que o Presidente tenha o direito de manter o seu sigilo, a sua privacidade, e o cidadão 
comum não. Eu acho que o projeto infringe, sim, a Constituição Federal. Por isso, o 
meu voto é não à tramitação, e sim ao parecer da comissão. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Marçal Filho? Como vota o 
Deputado Marcio Fernandes? 

DEPUTADO MARCIO FERNANDES - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Neno Razuk? 

DEPUTADO NENO RAZUK - Voto sim. 

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Pedro Kemp? 

DEPUTADO PEDRO KEMP - Senhor Presidente, Senhores Deputados, o 
problema do Presidente Jair Bolsonaro é que ele é um negacionista. Ele se coloca 
contra a Ciência, ele é contra a vacina, sei lá por que razões. Desde o ano passado o 
Governo não se empenha para que a população tenha o direito de ser vacinada. 
Quando a Pfizer encaminhou um e-mail ao Presidente da República, falando da 
possibilidade de oferecer doses da vacina, ele não respondeu, o Ministério da Saúde 
não respondeu. Hoje estamos com quase quatrocentos mil mortos já 
contabilizados em função desse desgoverno, da falta de responsabilidade, dessa 
postura negacionista do Governo Bolsonaro. Ele se esconde, não quer revelar se 
vacinou ou não. Quando prega contra a vacina, ele dá a entender que acredita mesmo 
que a vacina não traz benefício, que não protege as pessoas, por isso ele esconde se 
vacinou ou não. Pode ser até que tenha se vacinado, mas não quer revelar para não ir 
contra o seu discurso negacionista. Entendo que nós devemos dar transparência ao 
processo de vacinação, de modo a impedir desvios de pessoas mal-intencionadas, 
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pessoas que vão furar a fila, desrespeitando a ordem de prioridades do programa de 
imunização. Nesse sentido eu voto não ao parecer da comissão.  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Professor Rinaldo? 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Declaração de voto. No mérito, 
eu não vejo problema no projeto, não vejo problema em estampar o nome de quem se 
vacinou. Só que nós temos que ver, Senhor Presidente, que o artigo 5º da 
Constituição, inciso X, como já dito aqui reiteradas vezes, é taxativo na questão da 
inviolabilidade da privacidade. Nesse sentido, a recente Lei nº 13.709/2018 trata 
justamente da proteção de dados pessoais. Por último, Senhor Presidente, a prova 
inequívoca de que ninguém é melhor que ninguém neste País é que o próprio 
Presidente da República conseguiu que a sua privacidade fosse assegurada. Por tais 
razões, voto acompanhando o primeiro voto que demos na CCJR. E lembro: a lei que 
nós aprovamos aqui, do Deputado Barbosinha, já penaliza essas irregularidades, não 
fica nada encoberto. Vejam o que aconteceu, por exemplo, em Mato Grosso: ontem foi 
noticiado em nível nacional que alguém utilizou o CPF de uma pessoa já falecida para 
furar a fila. O próprio presidente do Tribunal de Contas, ex-presidente da Assembleia 
Legislativa, como bem lembrou Vossa Excelência, Presidente, vai ser penalizado nos 
rigores da lei. Então, com todo o respeito ao colega autor do projeto — o 
aniversariante de ontem, pedimos a Deus que lhe dê saúde e sabedoria para continuar 
nessa caminhada aqui —, eu voto com o parecer da Comissão de Constituição, Justiça 
e Redação. Voto sim.  

PRESIDENTE - Como vota o Deputado Zé Teixeira?  

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Pela ordem, Senhor Presidente.  

PRESIDENTE - O Deputado Zé Teixeira com a palavra. Já concedo a 
palavra a Vossa Excelência, Deputado Marçal. 

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Senhor Presidente, eu queria fazer um 
comentário. Primeiro, que eu discordo de alguns pontos que foram colocados aí. Hoje, 
o cidadão que se vacina sai contando para todo mundo que se vacinou, lança tudo aos 
quatro ventos, fica tão feliz de ser vacinado, que conta pra Deus e o mundo. Não tenho 
nada contra essa publicidade. Quanto ao comentário que fez o Deputado que me 
antecedeu sobre o Presidente da República, tenho a dizer o seguinte. O que fez a 
Pfizer? A Anvisa não sabia se era ou não eficaz a vacina da Pfizer, nem a própria 
Pfizer sabia. O que a Pfizer fez foi mandar uma proposta contendo intenções: prometia 
entregar futuramente vacinas que ainda não tinha fabricado — e ainda queria que o 
Presidente da República se responsabilizasse se houvesse efeitos colaterais. Ora, isso 
é um problema da Anvisa, é um problema do Ministério da Saúde, não do Presidente 
da República. Mas como o Presidente da República é um homem visado, entraram na 
Justiça várias vezes para saber se seu teste dera positivo ou negativo, e foi parar no 
Supremo a questão. Mas esse tipo de coisa não esclarece nada sobre a 
constitucionalidade ou inconstitucionalidade de um projeto. Além do mais, é o mundo 
inteiro que está com dificuldade de ter a vacina, a Índia já tem mais mortos que nós, e 
é de lá que está vindo o material com que vamos fabricar nossa vacina, no Rio de 
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Janeiro. Então, voto sim, porque acho que quem se vacina sai contando, as pessoas 
estão lá no rádio, na televisão, inclusive na Globo. Voto sim.  

PRESIDENTE - Quero coletar o voto do Deputado Marçal Filho. 

DEPUTADO MARÇAL FILHO - Senhor Presidente, voto não ao parecer 
da Comissão de Constituição, Justiça e Redação e sim ao projeto do Deputado João 
Henrique. 

PRESIDENTE - Encerrada a votação. Solicito que seja anunciado o 
resultado da votação pelo Segundo-Secretário. 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Senhor Presidente, pela ordem. 

PRESIDENTE - Com a palavra, pela ordem, o Deputado Capitão Contar. 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Eu escutei atentamente o voto do 
Deputado Zé Teixeira, e queria confirmar se o sim dele foi para o projeto ou para 
o parecer: não ficou claro.  

PRESIDENTE - Para mim ficou claro, ele votou sim. 

DEPUTADO CAPITÃO CONTAR - Eu escutei o sim, mas eu não sei se 
foi o sim para o projeto ou sim para o parecer. Se o Deputado Zé Teixeira puder deixar 
claro, agradeço.  

DEPUTADO ZÉ TEIXEIRA - Votei sim ao parecer e não ao projeto.  

PRESIDENTE - Perfeito. OK. Encerrada a votação. Solicito o resultado 
da votação ao Segundo-Secretário. 

SEGUNDO-SECRETÁRIO - Senhor Presidente, são treze votos 
favoráveis e nove votos contrários. 

PRESIDENTE - Vai ao arquivo. 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Pela ordem, Presidente. 

PRESIDENTE - Deputado João Henrique, com a palavra, pela ordem. 

DEPUTADO JOÃO HENRIQUE - Senhor Presidente, quero agradecer a 
todos os Parlamentares, tanto aos que votaram a favor quanto aos que votaram 
contra. É muito importante que consigamos, na discussão de um projeto, unir vozes via 
de regra dissonantes, mas que se afinam na hora de discutir um projeto que todos 
acreditam benéfico para a sociedade. Fico feliz quando vejo um projeto — ainda que 
rejeitado, ainda que de minha autoria — debatido em profundidade, com cada 
Parlamentar expondo seus argumentos. Agradeço aos que emitiram sua opinião, isto é 
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democracia, temos que respeitar o que diz o Plenário da nossa Casa, mesmo dele 
discordando. Obrigado, Presidente.  

PRESIDENTE - Agradeço seu comentário. Passemos ao item 5. Em 
discussão única e votação simbólica. Um requerimento, vinte indicações, quatro 
moções de congratulação. Em discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os 
Deputados que os aprovam, permaneçam como se encontram. Aprovados. Vão ao 
Expediente. Item 6. Moções de pesar. Moção de pesar, de autoria da Casa, em razão 
do falecimento do Senhor Geraldo Escobar Pinheiro. Em discussão. Encerrada a 
discussão em votação. Os Deputados que a aprovam, permaneçam como se 
encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Moção de pesar, de autoria do Deputado 
João Henrique, em razão do falecimento do Senhor Luciano Leite de Barros. Em 
discussão. Encerrada a discussão. Em votação. Os Deputados que a aprovam, 
permaneçam como se encontram. Aprovada. Vai ao Expediente. Encerrada a Ordem 
do Dia. Recebemos neste momento em nossa Casa, como previsto na sessão anterior, 
o Presidente da Sanesul, Doutor Walter Carneiro Júnior. A partir de agora, então, 
ele; o Senhor Paulo Antunes, Diretor de Relações Institucionais da Aegea; o Senhor 
Celso Paschoal Júnior, Diretor-Presidente da MS Pantanal; o Senhor Clayton Bezerra, 
Diretor-Executivo das MS Pantanal; o Senhor Álvaro Scriptore, Presidente do 
Conselho de Administração da Sanesul; o Senhor André Soukef, Diretor Administrativo 
e Financeiro da Sanesul, e o Senhor Onofre de Assis, Diretor Comercial e de 
Operações têm a palavra. A partir deste momento fica suspensa a Sessão (10h40min). 
Passo a palavra ao Presidente da Sanesul, Doutor Walter Carneiro Júnior, conforme 
aprovação na sessão anterior. Ele terá vinte minutos para a sua explanação, 
posteriormente abriremos a perguntas para aqueles Deputados que se inscreverem. 

DEPUTADO GERSON CLARO - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Com a palavra, o ilustre Presidente da Sanesul, Doutor 
Walter Carneiro Júnior. 

DEPUTADO GERSON CLARO - Pela ordem, Senhor Presidente, é sobre 
uma moção de pesar que está na pauta e não foi votada. 

PRESIDENTE - Deputado, eu fiz a leitura de todas as moções de 
pesar da pauta. O senhor me desculpe, na pauta que eu tenho aqui não está. 

DEPUTADO GERSON CLARO - Deve ser erro do sistema, estou com o 
protocolo. 

PRESIDENTE - Na pauta que eu recebi há duas moções de pesar de 
Vossa Excelência, foi isso que eu votei; decerto ficou para a próxima sessão, 
Deputado.  

DEPUTADO GERSON CLARO - Está bem. 

PRESIDENTE - Com a palavra, o Diretor-Presidente da Sanesul, Doutor 
Walter Carneiro Júnior. 
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SENHOR WALTER CARNEIRO JÚNIOR (Diretor-Presidente da Sanesul) 
- Bom dia, Presidente Paulo Corrêa e demais Deputados desta Casa de Leis. É uma 
alegria estar aqui novamente, trazendo boas notícias. A Empresa de Saneamento de 
Mato Grosso do Sul apresenta um projeto para o nosso Estado, para a nossa 
população. O cidadão sul-mato-grossense terá a oportunidade, nos próximos dias, nos 
próximos meses, nos próximos anos, de vivenciar um bom momento no que tange a 
investimentos no saneamento público, no saneamento básico, na infraestrutura dos 
sessenta e oito municípios onde a nossa empresa opera os serviços de água e de 
coleta e tratamento de esgoto. Aqui comigo está o nosso presidente do Conselho de 
Administração, Álvaro Scriptore, a quem saúdo. Presente também o nosso diretor de 
Administração e Finanças, André Soukef, e o Diretor Comercial e de Operações 
Comerciais, Onofre de Assis. Estamos aqui para referendar esse momento histórico 
para a nossa companhia, que será, temos a convicção, de muito ganho para todo o 
Estado. Junto conosco, a partir de agora, temos um grande parceiro. Vou lhes fazer 
um histórico, antes de apresentar os números que trouxe para esclarecer a essência, o 
escopo desse projeto. Quero saudar a diretoria do Grupo Ambiental MS Pantanal, 
empresa constituída pelo Grupo Aegea para ser a nossa parceira nos sessenta e oito 
municípios em que estamos presentes: o Celso, que é o diretor, o Clayton, diretor 
também. Hoje estamos tendo a oportunidade de anunciar e saudar um grande amigo 
de Mato Grosso do Sul, que fará parte desse projeto, o Paulo Antunes, é uma alegria 
tê-lo conosco; ele é o diretor institucional do Grupo Aegea agora, e vem com um olhar 
todo especial acompanhar a implantação, a efetiva operação do nosso projeto. 
Estamos na fase de validação da operação desde o dia 5 de fevereiro, vamos nela até 
o dia 5 de maio agora. Em várias das nossas regionais, a operação já foi assumida 
pelo nosso parceiro, e no dia 5 a gente finaliza e homologa essa operação assistida. 
São atores importantes que se fazem presentes, que a cada dia agregam mais 
legitimidade em nosso projeto. Bem-vindo, Paulo, você tem de nós da Sanesul o 
respeito, a consideração, estamos muito satisfeitos em tê-lo como parceiro nessa 
caminhada. Esse projeto é o resultado do trabalho de várias mãos, foi iniciado lá no 
ano de 2016, quando da constituição, da contratação de uma PMI, e cada dia que 
passa fico mais satisfeito com o trabalho dos colaboradores da Sanesul; Governo do 
Estado de Mato Grosso do Sul, escritório de parcerias estratégicas, 
secretária Eliane Detoni, todos esses colaboradores nos têm ajudado a consolidar as 
nossas ações. Agora à tarde vamos validar o último convite, dirigido a uma pessoa 
muito especial, que será a cereja do bolo da transparência e da legitimidade de todo 
esse processo. Nós constituímos um comitê de governança para fazer a gestão desse 
processo, e convidamos para presidi-lo uma pessoa que tem um currículo reconhecido 
em nível nacional: foi presidente da Sabesp [Companhia de Saneamento Básico de 
São Paulo], presidente da Arcesp [Agência Reguladora de Serviços Públicos do 
Estado de São Paulo], presidente da Artesp [Agência Reguladora de Serviços Públicos 
Delegados de Transporte do Estado de São Paulo]. Ou seja, é pessoa de renome, o 
País todo a respeita pelo seu currículo, pelo seu trabalho. Estou falando de Karla 
Bertocco, foi ela a convidada pela Sanesul e pela MS Pantanal para presidir o comitê 
de governança do nosso contrato de parceria, que começa agora dia 5. Para nós é 
uma alegria muito grande poder contar com esses grandes parceiros, poder contar 
com profissionais tarimbados do mercado, pessoas de renome nacional, na 
consecução desse trabalho, na realização desse sonho; sonho que começou por 
determinação do Governador Reinaldo Azambuja, homem visionário, que enxergou 
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longe, que viu na parceria público-privada uma ferramenta oportuna e necessária para 
fomentar o desenvolvimento. Isto começou cinco anos atrás. E agora Mato Grosso do 
Sul, com a Sanesul, arranca na frente, na vanguarda, observando todas as mudanças 
havidas na legislação que veio com o novo marco do saneamento básico 
e acompanhando a nova dinâmica dos programas que estão para acontecer, como 
sinaliza o Governo Federal, isto é, estamos consolidando o projeto. A Sanesul é uma 
empresa pública de Mato Grosso do Sul, 100% de suas ações são do Governo do 
Estado; fundada em 1979, encontra-se operando em cento e vinte e oito localidades, 
são sessenta e oito municípios e sessenta localidades, que são os distritos agregados 
aos municípios onde operamos as redes de água e esgoto. São dez grandes 
regionais espalhadas por todo o Estado; temos a administração central aqui em 
Campo Grande, onde estão instalados o nosso laboratório, o nosso CD de logística, 
de distribuição de material; e a sede administrativa, composta por quatro diretorias 
(quinze gerências setoriais aqui na sede e dez gerências regionais de acordo com este 
mapa que os Senhores Deputados estão vendo). Hoje nossa operação compreende 
mais de seiscentas mil ligações de água, mais de duzentos e cinquenta mil ligações de 
esgoto, quatrocentos e quarenta e dois poços; estação de tratamento de água, são 
quatorze; estação de tratamento de esgoto, sessenta e sete; fornecemos onze milhões 
de litros de água/mês. Já estamos com a cobertura de água universalizada, a 
cobertura de esgoto anda na casa dos 46%. E temos uma força de trabalho de mais 
mil e quatrocentos colaboradores, distribuídos por todo o Estado de Mato Grosso do 
Sul, pessoas comprometidas, gente da melhor qualidade, profissionais que tem uma 
vida construída dentro dessa empresa, cuja trajetória se firma agora ainda mais, com a 
expectativa de estarmos inseridos fortemente no mercado, podendo avançar em 
conjunto no comando de uma empresa pública que gera recursos, que gera ativos 
para o tesouro estadual. As premissas maiores do nosso projeto de PPP, que 
significa Parceria Público-Privada... Temos o hábito de falar só "PPP", e muitas vezes 
o cidadão comum lá da ponta não entende o que é essa tal PPP. O objetivo da PPP é 
levantar recursos para que possamos antecipar investimentos e levar o esgotamento 
sanitário para cada casa nos municípios onde operamos. A meta da Sanesul, dentro 
dessas diretrizes maiores, sempre sob o comando do Governo de Mato Grosso do Sul, 
é antecipar os investimentos e universalizar os serviços em até dez anos: este é o 
escopo, o objeto do nosso contrato. Estamos muito otimistas com o nascimento dessa 
parceria, com esse convívio diário com nossos parceiros. Existe a possibilidade 
concreta de antecipar bastante essa meta, ousamos dizer. Acredito que isto vai ser 
possível: levar o esgotamento sanitário para 98% da população de Mato Grosso do 
Sul. Estamos sendo pioneiros, nossa empresa é a primeira a fazer uma PPP, é a 
primeira a consolidar esse tipo de parceria no Estado. Para nós é uma alegria muito 
grande o fato de nossa empresa ser pioneira nessa modalidade de colaboração. E 
fazemos isso nos antecipando, como já mencionei, observando as determinações do 
novo marco. Com essas novas metas teremos como dar uma resposta para a 
população, para os municípios, que são os detentores do direito de exploração do 
serviço de água e esgoto. Nosso objetivo está bem traçado no nosso contrato 
assinado com o Governo do Estado: buscamos ser partícipes na promoção da saúde 
pública, na melhora de sua qualidade de vida, elevando o índice de desenvolvimento 
humano das cidades sul-mato-grossenses, aumentando o bem-estar das pessoas e 
promovendo, sobretudo, o desenvolvimento econômico. Nas cidades que detêm área 
de cobertura de esgotamento sanitário num parâmetro acima de 70%, nota-se que 
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todos os índices são bons. Isso impacta fundamentalmente na saúde pública: diminui 
aquela pressão que há hoje, não se observam mais crianças acometidas por essas 
doenças mais comuns, infecções, febre, etc. Com a antecipação dessas obras e 
serviços, pretendemos beneficiar um milhão e setecentas mil pessoas em Mato Grosso 
do Sul. Isso significa a ampliação das nossas redes em mais de dois mil quilômetros, a 
construção de cinquenta e quatro novas ETEs [Estação de Tratamento de Esgoto]; 
mais de oitenta e quatro quilômetros de interceptores e emissários, e novas trezentas 
e sete mil ligações de esgoto nos municípios por nós operados. São investimentos da 
ordem de 3,8 milhões de reais — o Capex na casa de um milhão e cem, 
representando os investimentos, e o Opex representando 2,7 milhões, que são os 
objetos de operação no período dessa concessão administrativa, que é de trinta anos. 
Isso representará mais saúde, mais emprego, mais valorização imobiliária, mais 
crescimento econômico, isto é, mais desenvolvimento para Mato Grosso do Sul. Para 
nós da Sanesul, esses números são alentadores, trazem um conforto para a 
companhia, porquanto a gestão operacional pode ser compartilhada. Nosso foco 
passa agora para o sistema de água, precisamos ser mais eficientes, oferecer um 
serviço de mais qualidade, implementar mais tecnologia, para gerar melhores 
resultados; e fazendo a gestão indireta, com o nosso parceiro, das operações do dia a 
dia do esgotamento sanitário. Importante destacar, Deputados, que a nossa relação 
direta com os usuários, com os prefeitos — que são os atores políticos que nos 
cobram diariamente por melhora no serviço — continua da mesma forma; continuamos 
com as mesmas obrigações, essa relação não se altera em nada. Como disse no 
início, esse projeto começou lá em 2015, com o desenvolvimento de uma PMI. Na 
ocasião identificamos qual seria o melhor modelo de Parceria Público-Privada que 
deveríamos seguir, fizemos o levantamento dos ativos da Sanesul e da quantidade de 
investimento necessária. E levamos isso à praça pública no mês de outubro do ano 
passado, fizemos um leilão, na B3, na Bolsa de Valores de São Paulo. Quatro grandes 
grupos se habilitaram para participar do processo, e o leilão foi um sucesso —fizemos 
a licitação, contratamos o Grupo Aegea, que constituiu uma empresa própria para ser 
partícipe desse contrato, que é a Ambiental MS Pantanal. Como disse, a MS Pantanal, 
desde o dia 5, vem fazendo a gestão de operação assistida junto com a Sanesul, e 
agora, em 5 de maio, a gente efetiva a operação em definitivo com o nosso parceiro. 
Tudo isso é o bojo de um processo que vem se desenrolando nos últimos cinco anos, 
e que culmina agora, dia 5 de maio, com essa operação. Quero destacar aqui a 
participação efetiva dos técnicos da Sanesul, do pessoal da Gerência de 
Planejamento, da Gerência de Novos Negócios, da Gerência de Meio Ambiente, da 
Gerência de Projetos, da Gerência de Operação de Água e de Esgoto. Agradeço aos 
nossos diretores, que não mediram esforços para convalidar e fortalecer sempre um 
modelo efetivo que fortalecesse a empresa pública que é a Sanesul, um ativo do 
Governo de Mato Grosso do Sul, e que modelou um projeto que é hoje referência para 
o Brasil, não tenho dúvida nenhuma disso. Enquanto estamos dando ordem de 
serviço, no dia 5 de maio, de um projeto que começou lá em 2015, outras dezenas de 
companhias estatais no Brasil estão agora iniciando os estudos de PMI, dentro da 
estruturação do BNDES, buscando uma solução para atender às determinações que o 
novo marco determina. Para nós é uma satisfação sair na frente, entregar para a 
população um projeto que fortalece as instituições. Agradecemos à Assembleia 
Legislativa, que, todo momento em que a procuramos para evoluir na legislação 
(porque a legislação é constante, a lei federal muda, temos que fazer as adequações 
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na legislação estadual), nunca se furtou a estar presente, aprovando, encaminhando e 
discutindo nossas demandas. Quero deixar uma mensagem de muita fé, de 
esperança, de que Mato Grosso do Sul caminha para ser o primeiro Estado do Brasil a 
atingir a universalização do esgotamento sanitário. Isso é mais qualidade de vida, mais 
saúde para a nossa gente. Esse modelo que aqui está implantado já despertou a 
atenção em vários outros Estados, já recebi lá na Sanesul a visita de três ou quatro 
diretores de companhias, que vieram ver que modelo é esse desenvolvido por nós que 
tanto interesse despertou no mercado privado, vieram ver como esse modelo se 
consolidou de uma maneira tão efetiva. Estamos aqui, primeiro, para apresentar os 
atores que farão desse processo daqui para a frente, que serão partícipes da Sanesul 
no dia a dia da operação de água e esgoto, para esclarecer aos Senhores Deputados 
eventuais dúvidas quanto ao objeto do contrato, quanto à forma como será 
operacionalizado. Colocamo-nos sempre à disposição para dirimir qualquer dúvida. Os 
senhores fiquem certos de que a Sanesul estará sempre na vanguarda, trazendo boas 
notícias, desenvolvendo projetos que são orgulho para o nosso Estado, e que trazem 
fundamentalmente foco no desenvolvimento econômico. Muito obrigado, Presidente 
Paulo, muito obrigado, Senhores Deputados, estou à disposição para todo e qualquer 
esclarecimento. Bom dia a todos.  

PRESIDENTE - Agradeço a participação do Presidente da Sanesul, 
Walter Carneiro Júnior, que traz ao nosso conhecimento os negócios da empresa. 
Agora convido para fazer uso da palavra o Doutor Paulo Antunes, Diretor de Relações 
Institucionais da Aegea. Fico muito feliz que você está aí, Paulo Antunes, você sempre 
prestigiou esta Casa quando estava na Caixa Econômica Federal, prestou relevantes 
serviços ao Estado, principalmente a área de habitação, e tem uma interface muito 
grande com o pessoal da área imobiliária. Seja muito bem-vindo. Com a palavra, 
então, o Doutor Paulo Antunes, que disporá de dez minutos. 

SENHOR PAULO ANTUNES (Diretor de Relações Institucionais da 
Aegea) - Cumprimentando o Presidente, eu saúdo a todos os Deputados, a todos os 
presentes. Inicialmente, quero dizer que é um grande orgulho, um privilégio para mim 
poder retornar a Mato Grosso do Sul com uma missão tão relevante como essa, junto 
com a empresa do Grupo Aegea, a MS Pantanal, em parceria com a Sanesul. Acredito 
que a Aegea já é bem conhecida da população sul-mato-grossense, mas é importante 
registrar um manifesto muito forte, um manifesto poderoso dentro da organização. 
Esse manifesto se resume na paixão do grupo pela água, o grupo tem uma verdadeira 
relação de amor com a água. Essa relação de amor faz com que todos os 
colaboradores da organização trabalhem todos os dias sempre pensando na melhoria 
contínua da qualidade de vida das pessoas e na preservação, na sustentabilidade do 
meio ambiente. A Aegea é a maior empresa privada do segmento no País, está 
presente em todas as regiões; ela cuida do saneamento básico de cidades pequenas 
de três mil habitantes, até cidades maiores, como a nossa Capital Campo Grande. 
Acredito que o fato de atendermos mais de onze milhões de pessoas, em cento em 
vinte e seis cidades, de cuidar da saúde e da qualidade de vida das pessoas, 
respeitando o meio ambiente e as peculiaridades regionais, é motivo de orgulho para 
os nossos funcionários e colaboradores. A responsabilidade social é muito forte 
também, aliás, esse é um traço da Aegea e de todas as empresas do grupo.  Dentro 
dessa responsabilidade social ela cuida — talvez esse seja o termo mais adequado, 
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"cuidar" — de ações que levem os colaboradores a participar de ações sociais, ela os 
incentiva a participar desses projetos, bem como cria e conduz projetos sociais dela 
mesma, da própria empresa, sempre voltados para a saúde, para a educação e para a 
geração de renda. Temos orgulho também de havermos criado um programa (ou 
projeto) que trata da equidade racial. Diferentemente da expressão corrente "igualdade 
racial", nós preferimos falar de equidade racial: o respeito dá o tom. O que queremos 
dizer com isso? Queremos dizer que tanto o histórico das pessoas, como, e 
principalmente, sua história importam. Esses são fatores que impactam, tanto no 
momento da promoção de um trabalhador, de um colaborador, como também no ato 
da sua contratação. O histórico podemos dizer que seria o currículo, o que está 
explícito num documento; já a história é como aquela pessoa sobreviveu ou se 
destacou ao longo da vida. Juntando-se o histórico e a história de vida é possível 
chegar a uma equação do seu verdadeiro potencial, das suas possibilidades de se 
desenvolver na carreira. Por fim, caminhando para o encerramento, creio que a união 
dessas marcas, da Sanesul, da MS Pantanal e do Governo do Estado de Mato Grosso 
do Sul... Nós temos aqui em mãos, Senhor Presidente, um projeto de magnitude 
ímpar, exemplo não só para o Brasil, mas para qualquer parte do mundo que 
precise de saneamento — não é só o Brasil que precisa de saneamento. A união 
dessas três marcas, com esses números grandiosos que o Walter mencionou aqui, 
acredito que podemos ser referência no Brasil e até fora do Brasil. Cada vez que 
falamos de saneamento básico, estamos falando de saúde, de economia, afetamos 
positivamente o turismo, estamos falando de valorização imobiliária, estamos falando 
de empregos. Isso é só uma ilustração. Mas chama atenção a magnitude de alguns 
números quando o assunto é sanear Mato Grosso do Sul. Estudos da Unicef 
comprovam que a cada quinze segundos morre uma criança devido à falta ou à 
precariedade do saneamento — a cada quinze segundos —, e número ainda mais 
expressivo é o das crianças que ficam com sequela, notadamente na primeira infância. 
Encerro dizendo que essa parceria deve-se muito à nossa visão de futuro, ao 
empenho para que Mato Grosso do Sul seja bem administrado, bem resolvido, em 
suas convicções e propósitos. Se está bem resolvido, é porque um dia, lá no passado, 
o Governo do Estado e a Sanesul tomaram essa decisão. E essa decisão foi tomada 
há muito tempo, o Walter mencionou aqui que os estudos começaram em 2015. 
Primeiro você decide, depois inicia os estudos, e esses estudos foram feitos vários 
anos atrás. Parabéns à Sanesul, que é uma referência em saneamento no País, 
parabéns a Mato Grosso do Sul, o Estado do nosso Pantanal. Obrigado.  

PRESIDENTE - Quero agradecer ao Doutor Paulo Antunes, você é de 
casa, não precisa nem falar. Você tem aqui as portas sempre abertas para 
trabalharmos juntos, não só a Aegea como a Sanesul. Estamos felizes com a sua volta 
a Mato Grosso do Sul, e com uma missão desse porte. Seja bem-vindo, aqui você está 
em casa. Concedo a palavra agora ao Senhor Celso Paschoal Júnior, Diretor-
Presidente da MS Pantanal. Doutor Celso, o senhor tem dez minutos para o seu 
pronunciamento. 

SENHOR CELSO PASCHOAL JÚNIOR (Diretor-Presidente da MS 
Pantanal) - Bom dia a todos! Cumprimentando o Presidente, cumprimento a todos os 
todos os Deputados, todos os presentes. Serei breve, dadas as excelentes 
intervenções que precederam a minha, do nosso presidente Walter, do Paulo Antunes, 
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nosso diretor institucional, suas explicações sobre o projeto foram muito boas. Gostaria 
apenas de reforçar o pioneirismo desse trabalho, o pioneirismo do Estado de Mato 
Grosso do Sul, da Sanesul, de levar adiante um projeto como esse, que vem sendo 
trabalhado desde 2015; tivemos a oportunidade de participar do procedimento de 
manifestação de interesse e, logo depois do leilão, nos sagramos vencedores. É um 
orgulho muito grande fazer parte desse projeto desafiador; já temos mobilizadas as 
equipes em todo o Estado, elas estão fazendo operação assistida, conhecendo em 
profundidade as características da operação. Estamos muito comprometidos em levar 
adiante esse sonho, esse projeto de universalização em até dez anos. Bem, 
complementando agora um pouco o que já foi apresentado, os senhores estão vendo 
na imagem o que é a Aegea, onde estamos inseridos (atuamos em cento vinte e seis 
municípios). O grande desafio da MS Pantanal é tocar uma dessas operações. Quanto 
ao números da operação, não temos dúvida quanto aos benefícios do saneamento, já 
sabemos da sua capacidade de transformação, seja na educação, seja na saúde, seja 
no desenvolvimento dos municípios; o saneamento melhora a "performance" das 
crianças, reduz o número de internações. É isto que pretendemos junto com a 
Sanesul: atuar nesses municípios. Com a universalização, que buscamos em até dez 
anos, cerca de um milhão e setecentas mil pessoas serão beneficiadas diretamente. O 
que significa isso? Significa melhoria e ampliação de mais de dois mil quilômetros de 
rede, afora a infraestrutura necessária para levar o projeto adiante, como as estações 
de tratamento de esgoto, as elevatórias de esgoto e todos os componentes mecânicos 
e elétricos envolvidos na operação. É importante ressaltar que essa modelagem traz 
inúmeros benefícios e, como falei, isso só foi possível graças ao pioneirismo e 
à capacidade de estruturação, tanto do Governo quanto da Sanesul. Nessa 
modelagem, toda a gestão se mantém com a Sanesul: nós somos um componente 
privado que vai adicionar tração, um pouco mais de agilidade na realização desses 
investimentos, esta é a expectativa. Com a Sanesul fica a gestão dos clientes, a 
gestão de cobrança, de faturamento, todas as atribuições de uma concessão plena. As 
obras conseguem, através dessa modelagem, ser antecipadas por meio do capital 
privado; e há também, por trás desses investimentos, uma forma de acompanhamento 
com base em indicadores e metas estabelecidas. É isso que traz a transparência, a 
governança necessária para tocar um projeto como esse, cujo beneficiário final são os 
próprios municípios. Como o presidente mencionou, o destaque nacional desse 
processo é muito grande. O projeto tornou-se referência dado o seu pioneirismo, o seu 
tamanho, a sua abrangência, dada a capacidade de seus agentes de levá-lo adiante. 
Isso é reflexo de apenas uma entre diversas matérias que saíram na mídia acerca 
desse processo, sem falar nas pessoas que vieram aqui ver de perto esse 
desenvolvimento. Nosso desafio é, hoje, de sair de 46% de cobertura e atingir 98% em 
até dez anos. É importante assinalar que a Sanesul já realizou, que está e continuará 
realizando muitas dessas obras, na busca da universalização, no âmbito de uma PPP. 
Essa é uma das marcas fortes da Sanesul. O componente privado vem para 
imprimir celeridade ao processo, mais força nos investimentos — mas muita coisa, 
como disse, já foi, está e continuará sendo feita ao longo desses dez anos pela 
Sanesul. Alguns números estão nessa tabela mostrando as economias que serão 
feitas ano a ano; cada uma dessas economias representa mais uma família, mais uma 
residência contemplada com a rede de cobertura e tratamento de esgoto. A ampliação 
dessa cobertura vem tanto por parte da PPP, adicionando velocidade aos 
investimentos, quanto por parte dos investimentos que já são geridos pela Sanesul. 
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Para se ter uma ideia do que estamos falando, será instalado um total de quase cinco 
milhões de metros de rede coletora, quase cem extensões de tratamento de esgoto ao 
longo desse período de dez anos; chegamos a quase trezentos e setenta estações 
elevatórias de esgoto. São esses os principais componentes que vão nos ajudar a 
vencer o desafio, a atingir a meta da universalização. A gente fica muito feliz em fazer 
parte desse projeto, temos uma equipe preparada, muito comprometida; a partir do dia 
5 começamos a escrever essa história, aliás já estamos escrevendo, e continuaremos 
firmes no bom caminho, rumo à universalização. Vou passar a palavra agora para o 
Clayton, responsável pela parte operacional, que vai nos dar uma noção de como 
estamos estruturados para vencer esse desafio, como estão distribuídas as equipes, 
em que pé estamos. Obrigado, Presidente, pelo espaço. Estamos sempre à disposição 
desta Casa, que cumpre um papel importante nesse processo.  

PRESIDENTE - Agradeço. Concedo a palavra ao Doutor Clayton 
Bezerra, Diretor Executivo da MS Pantanal. O Senhor tem dez minutos para o seu 
pronunciamento. 

SENHOR CLAYTON BEZERRA (Diretor Executivo MS Pantanal) - Bom 
dia, Presidente! Cumprimentando Vossa Excelência, eu cumprimento os demais 
Deputados. É um prazer imenso estar aqui para falar desse projeto. A Aegea é uma 
empresa que opera na vanguarda do saneamento, sempre com parcerias importantes 
como essa estabelecida com a Sanesul. A MS Pantanal é um reforço nessa luta para 
atender à necessidade do saneamento. Para mim, esse projeto é um desafio pessoal, 
sou aqui do Estado, de Dourados, trabalhei a vida toda levando investimento 
e qualidade de vida para outros locais do Brasil, e agora tenho a oportunidade de levar 
também esse trabalho para o nosso povo, que tanto precisa, e que será em breve 
beneficiado por esses investimentos. Falarei rapidamente como estamos estruturados, 
de que forma se dará essa parceria com a Sanesul. Nós operamos seguindo a mesma 
divisão dos polos da Sanesul; ou seja, onde a Sanesul tem uma gerência, lá nós temos 
também um polo operacional — para que essa comunicação Sanesul-PPP fique mais 
linear e para que consigamos responder de maneira mais rápida e efetiva aos 
problemas da ponta do dia a dia. Temos aqui um mapa que nos mostra como 
tais estruturas estão distribuídas pelo território e como devemos operá-las no dia a dia. 
Nessa imagem que os senhores estão vendo, temos um breve organograma da nossa 
estrutura. A Aegea, para o Centro-Oeste, possui uma regional, o Senhor Guillermo 
Deluca é seu vice-presidente, o Joselio é o nosso diretor de operações, o Paulo 
Antunes é o diretor institucional. A Regional Centro-Oeste, neste primeiro momento, 
vai se concentrar no Projeto MS Pantanal. Temos também outras diretorias: Águas 
Guariroba, em Campo Grande/MS, e duas diretorias para o Estado de Mato Grosso, 
que estão vinculadas a essa regional. Em Mato Grosso nós operamos vinte e cinco 
contratos. Nós temos essa divisão, há um diretor-presidente e um diretor executivo 
para cada diretoria dessas: Mato Grosso I e Mato Grosso II, como chamamos, uma 
sede fica em Sinop e a outra em Primavera. Aqui Vossas Excelências podem ver o 
desenho da MS Pantanal; o Celso e eu estamos atuando diretamente, o Celso como 
diretor-presidente, eu como diretor executivo. A tarefa do diretor-presidente é cuidar da 
empresa da porta para fora e a do diretor executivo, da porta para dentro. O Celso tem 
a responsabilidade de interagir com a estrutura, de capturar essas demandas em 
parceria com o Walter; eu fico com a responsabilidade de operacionalizar isso dentro 
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de casa, de fazer com que os serviços sejam oferecidos, as obras executadas, que o 
dia a dia da concessionária aconteça. Para isso temos uma estrutura de planejamento 
envolvendo o meio ambiente, o administrativo, a engenharia, enfim, um arcabouço de 
especialistas. E temos também a equipe que efetivamente está nas pontas: gerentes, 
supervisores e coordenadores. Esses profissionais cuidam de cada um desses polos, 
de cada região do Estado, recebendo as demandas dos clientes que acionam a 
Sanesul via "call center", via outros canais de atendimento, geram as ordens de 
serviço, etc. Esses são os nossos líderes, espalhados pelo Estado, cada um no seu 
polo, cobrindo alguns municípios; isso converge numa linha de liderança até chegar à 
diretoria, onde operamos num nível mais estratégico — essa equipe atua no ambiente 
mais operacional. Durante esse período de operação assistida, que, como disse o 
Presidente Walter, já está em curso desde o dia 5 de fevereiro, nós já vencemos uma 
etapa, o da vistoria dos ativos. Trouxemos para cá uma tecnologia que denominamos 
"infrainteligente", que identifica as plantas e todos os seus componentes operacionais, 
registra esses dados e os torna acessíveis via Código QR, em cada equipamento; e 
converte as plantas físicas em plantas digitais em 3-D. Essa tecnologia facilita bastante 
o processo de engenharia que vem depois, permite a alocação dos projetos nos 
espaços adequados, e é uma base que fica disponível para os parceiros — fica à 
disposição da MS Pantanal e também à disposição da Sanesul todo esse material 
levantado. Dentro desse conceito, nós também vamos incorporar um centro de 
controle para as operações de esgoto (hoje a Sanesul já tem um centro de controle 
para as operações de água). Esse centro vai começar a crescer com a automação, vai 
receber as informações da parte de esgoto por telemetria. Esse processo deverá ser 
implantado em breve, e claro que todas essas informações serão compartilhadas com 
a Sanesul. Quanto ao laboratório de monitoramento, é preciso dizer que o processo da 
PPP separa as infraestruturas: aquilo que a Sanesul tinha à sua disposição permanece 
com ela, a seção de água. E a SPE vai implantar um laboratório para fazer as análises, 
o monitoramento. Então, aqui nós vamos cobrir as operações de todas as ETEs, 
corpos receptores e monitoramentos mensais e legais da Lei Ambiental. Eficiência e 
manutenção também estão dentro... Dos ativos, a gente tem uma parte, que é a 
recomposição das frotas, estamos trazendo novos equipamentos, novas metodologias 
de execução, atualizando o parque ferramental para que os serviços possam ser 
executados da melhor maneira possível. Era isso que eu tinha a dizer. Somos a MS 
Pantanal, estamos aqui à disposição dos senhores para tirar qualquer dúvida. Somos 
um grande parceiro da Sanesul, um grande parceiro do Estado, estamos aqui para 
contribuir da melhor maneira possível para o crescimento do nosso povo. 

PRESIDENTE - Eu gostaria de elogiar os palestrantes, começando pelo 
Walter Carneiro Junior. Obrigado, Waltinho, pela objetividade, porque quase nunca 
interrompemos a sessão, como fizemos agora, para receber informações de suma 
importância como essas que você nos traz hoje. Eu sei que a data da operação plena 
é 5 de maio, mas há uma dúvida que ficou. Pode ser que a empresa nova, a Aegea, 
tenha um monte de "Cleitons"... Tem um monte de "Cleitons" essa empresa. Tem 
"Cleiton", "Clayton", não sei para quem pergunto... Mas acho que pode ser você 
mesmo, Waltinho. Qual é a cobertura da área do esgoto dos sessenta e oito 
municípios, antes do início da operação com a Aegea? Por favor.  
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SENHOR WALTER CARNEIRO JUNIOR (Diretor-Presidente da Sanesul) 
- Presidente, muito oportuna sua pergunta. Nós operamos em sessenta e oito 
municípios. Se o senhor considerar de uma maneira geral, a nossa cobertura de 
esgoto anda hoje na casa de 46%. Entre os sessenta e oito municípios, alguns estão 
mais avançados que outros. Em municípios como Bodoquena, Bonito, Porto Murtinho, 
já universalizamos o saneamento básico. Nos grandes municípios há investimentos 
que são da responsabilidade da Sanesul, que vão avançar para mais de 50%, 60%, 
durante a vigência da PPP. Mas a realidade é que um terço dos municípios do Estado 
ainda não tem nada. O projeto de PPP é estadual, não é por município — é um 
conceito de Estado, nós não abrimos mão, em momento nenhum, de fazer um bloco 
único para que os investimentos cheguem. Chegam nos maiores municípios, onde se 
concentram uma atenção e um atrativo maiores; mas chegam também nos municípios 
menores, que não detêm todo esse atrativo, "atrativo" que eu digo no sentido da 
expectativa de um retorno mais rápido dos investimentos. O projeto abrange as 
sessenta e oito localidades: parte de 46% e busca a universalização de 98% em até 
dez anos. 

PRESIDENTE - Perfeitamente. Dou-me por satisfeito. A partir deste 
momento, passo a receber inscrições dos Deputados que aqui estão. Primeiro, o 
Deputado Barbosinha. Depois, o Deputado Herculano. Depois, o Deputado Cabo Almi. 
Mais algum Deputado querendo se inscrever?  

DEPUTADO FELIPE ORRO - Felipe Orro, Presidente. 

PRESIDENTE - Inscrito. Concedo a palavra — para fazer algum 
questionamento acerca deste assunto — ao ex-presidente da Sanesul, Deputado 
Barbosinha. 

DEPUTADO BARBOSINHA - Presidente, Paulo Corrêa. Começo 
saudando os irmãos da Sanesul, o "Waltinho" Carneiro, presidente da empresa; André 
Soukef, Onofre; Álvaro Scriptore, querido amigo, presidente do Conselho de 
Administração. Saúdo também, com muita alegria, o querido amigo Paulo Antunes. 
Deputado Paulo Corrêa, Mato Grosso do Sul deve muito a esse sul-mato-grossense, a 
esse brasileiro, o Paulo Antunes. Fui diretor-presidente da Sanesul por mais de sete 
anos, presidente da Associação Brasileira das Empresas Estaduais de Saneamento, 
no período em que o Paulo Antunes era superintendente da Caixa. Avançamos 
muito em Mato Grosso do Sul, em água, em esgoto, sempre contando com a parceria 
do Paulo Antunes, de forma que é com muita alegria que o vejo neste momento 
participando da direção, da administração da Aegea. Quero cumprimentar o Celso 
Pascoal, e fazer algumas considerações importantes para o Grupo MS Pantanal. 
Presidente Paulo Corrêa, essa PPP é um modelo nacional, do sucesso de Mato 
Grosso do Sul podem derivar outros modelos para o País inteiro. Mas evidentemente a 
população sempre recebe esses assuntos com uma certa desconfiança. Nós temos 
aqui concessões muito mal-sucedidas. Temos a questão da CCR MSVia, a 
ALL, América Latina Logística, estou citando isso como referências negativas, e a 
gente espera que essa parceria com a Aegea caminhe noutra direção. Primeiro, que 
as empresas envolvidas nesse projeto não estão recebendo, como ocorre muitas 
vezes com outras companhias do País, uma empresa sucateada. A Sanesul é 
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referência em água, é referência em coleta e tratamento de esgoto. Pouquíssimos 
Estados brasileiros (talvez nenhum) têm o que Mato Grosso do Sul tem: todo o esgoto 
coletado em Mato Grosso do Sul é tratado. E aí, Deputado Paulo Corrêa, chamam 
atenção os números nacionais: o Brasil capta aproximadamente 50% do seu esgoto, e 
desse esgoto captado, menos de 50% é tratado. Ou seja, o esgoto é jogado nos rios, 
nos mares, sem nenhum tratamento. Mato Grosso do Sul é uma referência positiva, 
mas qual é o grande desafio? Eu vejo — e aqui entro na pergunta propriamente dita —
que temos aqui 3,8 bilhões de investimento. Pela leitura dos números que eu captei 
aqui, Walter Carneiro, o investimento é um bilhão e cem milhões de reais; 2,7 bilhões 
seriam destinados à operação, Vossa Senhoria corrija-me depois, se eu estiver errado. 
Outra coisa, são 46,13% que nós temos hoje, com muitas obras em andamento, 
principalmente nas maiores cidades do Estado, como Corumbá, Dourados, Três 
Lagoas, entre outras. Quanto a outras cidades, é importante que o Presidente Walter 
Carneiro nos esclareça, porque tivemos recentemente a suspensão de uma licitação 
no Município de Ivinhema, do "Programa Avançar Cidades". É preciso deixar claro 
para a população que na modelagem, no escopo da continuidade da Sanesul, esses 
investimentos já estão previstos. Espero, e esta é outra questão que eu gostaria de 
levantar aqui, que não haja a precarização do serviço, o aviltamento dos salários, que 
se mantenha a qualidade da operação. Nós temos várias estações de tratamento de 
esgoto que têm o selo ISO de creditação do Inmetro. A gente espera que a Aegea, que 
o Grupo MS Pantanal incorporem tecnologias e elevem ainda mais esse padrão de 
qualidade dos serviços, que mantenham a Sanesul como referência em saneamento. 
A pergunta é sobre esse um milhão e cem milhões de investimentos, sobre o desafio 
de incorporar as pequenas cidades no sistema. A meta é ousada, em dez anos 
universalizar o saneamento — e já estou encerrando, Deputado Paulo Corrêa —, e 
nós chegaremos: em Dourados, Corumbá, Três Lagoas... Ponta Porã já é referência 
nacional, com aproximadamente 90% de coleta e tratamento de esgoto. Seria bom que 
a Aegea e a MS Pantanal encaminhassem a esta Casa o cronograma de 
investimentos. Porque, se queremos universalizar o sistema em dez anos, esse 
trabalho tem que começar ontem, senão não haverá tempo hábil para o cumprimento 
dessas metas. É muito importante que a Assembleia Legislativa, a casa do povo e da 
cidadania, conheça qual é o planejamento de investimento, de que forma será possível 
cumprir a meta ao longo desses dez anos. Qual é a meta para 2022, 2023, 2024? Não 
podemos ficar esperando que a meta comece a ser cumprida lá em 2025, 2026, 2027. 
Essa pergunta só pode ser respondida se tivermos acesso ao cronograma de 
investimentos. No mais, desejo sucesso, que Deus abençoe essa parceria, que Mato 
Grosso do Sul torne-se efetivamente o primeiro Estado da Federação Brasileira a 
poder dizer que — assim como fez com a água, que leva qualidade de vida às pessoas 
— universalizou a coleta e o tratamento de esgoto; que possa manter esse patrimônio 
extraordinário que é a riqueza das nossas águas, do nosso Pantanal. Obrigado, 
Presidente. 

PRESIDENTE - Agradeço. Na sequência, está inscrito nosso Segundo-
Secretário, Deputado Herculano Borges. Tem a palavra, Deputado. 

DEPUTADO HERCULANO BORGES - Senhor Presidente, quero 
agradecer a presença dos nossos amigos, que nos explicaram tão bem a questão da 
universalização do esgoto em nosso Estado. Saudando o Waltinho Carneiro, 
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cumprimento a todos. Vocês são sempre bem-vindos nesta Casa. Senhor Presidente, 
nesta manhã eu tenho, infelizmente, algumas moções de pesar para encaminhar. A 
primeira que eu destaco é endereçada aos familiares da Senhora Ruth Roberta de 
Souza, campeã mundial de basquete, que disputou também os jogos Pan-Americanos 
de Havana e a Olimpíada de Barcelona, pelo seu falecimento, ocorrido no dia 13 de 
abril de 2021, na Cidade de Três Lagoas. Quem é do esporte conhece a história da 
Ruth, ela é aqui do nosso Estado, fez muito sucesso defendendo a Seleção Brasileira 
de Basquete. Infelizmente faleceu no último dia 13. Também perdemos um amigo, o 
Doutor Virgílio Gonçalves de Souza Júnior, pediatra, pessoa por quem tínhamos um 
carinho especial, vítima também da Covid. Deixa esposa, filhos, todos os familiares 
com esse sentimento de perda — muitas famílias enlutadas neste momento tão difícil. 
Outra moção, a ser encaminhada aos familiares do Senhor Onilson Pejanajo Leite pelo 
seu falecimento, ocorrido no dia 16 de abril de 2021, em Bodoquena, amigo nosso 
também. Por último, uma moção de pesar endereçada aos familiares da Senhora 
Nelídia Amélia da Silva Ferreira pelo seu falecimento, ocorrido no dia 11 de abril de 
2021. Tenho uma moção de congratulação, a ser encaminhada à Jornalista Isabelly 
Esteves Melo Silva, por ser a primeira mulher a narrar um jogo oficial de futebol em 
Mato Grosso do Sul; desejo-lhe boa sorte, muito sucesso nesse novo desafio. Fica um 
recado aí para os machistas de plantão, muitos criticaram o fato de ela agora ser 
narradora. As mulheres vieram para ficar, não só no futebol, mas em todas as esferas 
da sociedade. Como a Isabelly foi a primeira narradora de futebol aqui no Estado, eu 
acho pertinente homenageá-la, estendendo o cumprimento a todas as mulheres. Por 
último, Senhor Presidente, quero falar de um projeto de lei que protocolamos na Casa. 
"Dispõe sobre a fixação de placas informativas nas unidades públicas e privadas de 
saúde, sobre a adoção de nascituro. Artigo 1º - Ficam as unidades públicas e privadas 
de saúde do Estado de Mato Grosso do Sul obrigadas a afixar placas informativas, em 
locais de fácil visualização, contendo os seguintes dizeres: "A ENTREGA DE FILHO 
PARA A ADOÇÃO, MESMO DURANTE A GRAVIDEZ, NÃO É CRIME, CASO VOCÊ 
QUEIRA FAZÊ-LO, OU CONHEÇA ALGUÉM NESTA SITUAÇÃO, PROCURE A VARA 
DA INFÂNCIA E DA JUVENTUDE. ALÉM DE LEGAL, O PROCEDIMENTO É 
SIGILOSO". Eu acredito, Senhor Presidente, amigos, que esse projeto muito simples 
vai salvar a vida de bebês que estão sendo jogados no lixo, vai amenizar o drama 
dessas mulheres que estão matando seus bebês, cometendo abortos. Creio que essa 
ação simples vai orientar as pessoas, para que elas saibam que podem doar a criança, 
o projeto vai impedir que esses crimes aconteçam. É um projeto simples, mas que terá 
uma grande repercussão social, sem dúvida nenhuma. É isso, Senhor Presidente. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Pela ordem, Senhor Presidente. 

PRESIDENTE - Antes de conceder pela ordem para o Deputado 
Professor Rinaldo, gostaria de alertá-los de que hoje não teremos as Explicações 
Pessoais, conforme combinado. Admito que não preparei direito o meu Segundo-
Secretário, mas temos que nos ater ao assunto em pauta, que é a razão da presença 
aqui da Sanesul e da MS Pantanal. Com a palavra, o Deputado Professor Rinaldo. 

DEPUTADO PROFESSOR RINALDO - Senhor Presidente, só queria 
cumprimentar o Diretor-Presidente da Sanesul, Walter Carneiro. Essa Parceria 
Público-Privada vai ser, na minha avaliação, um divisor de águas no Estado, no nosso 
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Centro-Oeste e, por que não dizer?, no Brasil. É inadmissível que dos duzentos e vinte 
milhões de brasileiros, aproximadamente, que praticamente 30% dessas pessoas 
ainda não tenham acesso a água potável, que 50% não tenham tratamento de esgoto. 
Mato Grosso do Sul não tenho dúvida que será referência nacional nesse assunto tão 
importante. Mas fiz questão de pedir pela ordem, Senhor Presidente, para lembrar-
lhe que o Requerimento nº 2.432, que fizemos para a criação da Frente Parlamentar 
em Apoio aos Consórcios do Estado, já foi subscrito por oito colegas; queria lembrar-
lhe que faremos o lançamento dessa frente parlamentar, já que Vossa Excelência 
manifestou a intenção de assiná-la também; e deixo o convite a todos que dela 
queiram ser signatários. Oito colegas, como disse, já assinaram, e gostaria que Vossa 
Excelência, como presidente da Casa, a assinasse também. A Assomasul, 
Presidente, possivelmente em breve, fará o lançamento dessa frente parlamentar, que 
não tenho dúvida será de grande importância para os municípios do Estado. Apenas 
isso, Senhor Presidente. Parabéns a Vossa Excelência por ter trazido à Casa os 
representantes dessa instituição, que vai ajudar o Estado a chegar à universalização 
da coleta e tratamento de esgoto. Muito obrigado. 

PRESIDENTE - Agradeço. Na sequência está inscrito o Deputado Cabo 
Almi.  

DEPUTADO CABO ALMI - Senhor Presidente, colegas Deputados. Pelo 
avançado da hora, serei breve. Primeiro, registro com tristeza o falecimento de um 
sargento da Polícia Militar, o Sargento Abel Nunes. Tive a oportunidade de trabalhar 
com ele no 1º Batalhão; por seis anos foi sócio do grêmio que presidi; e nesse final de 
semana nos deixou. Então, à família do Abel, aos companheiros de farda que 
conviveram com ele, pessoa maravilhosa, vão aqui os nossos sentimentos. Pedimos a 
Deus que, na sua infinita bondade, que receba no céu esse filho que tão relevantes 
serviços prestou na nossa corporação. Quero também, Senhor Presidente, 
cumprimentar a diretoria da Águas, da Sanesul, na pessoa do Walter Carneiro, do 
Paulo Antunes, sempre pronto a atender a população quando era superintendente da 
Caixa Econômica Federal. Não tenho dúvida que vai prestar relevantes serviços agora 
na Sanesul. Eu tenho as minhas dúvidas quanto às Parcerias Público-Privadas, mas 
vou avaliar a questão com cuidado, não sei se o assunto volta à Casa ou não, no 
passado já votamos matérias das PPPs. Seja como for, em momento algum deixo de 
reconhecer a importância para a nossa vida, para a saúde da população, da água e do 
saneamento, em especial em Mato Grosso do Sul. Cumprimento Vossa Excelência 
pela ideia de trazê-los à Casa; cumprimento a todos pelas explanações feitas nesta 
manhã. Para encerrar, parece que tem circulado aí uma propaganda do Governo 
Reinaldo Azambuja assinalando as conquistas dos servidores públicos durante a atual 
gestão. Mas no setor da segurança pública paira uma dúvida, se de fato essa 
propaganda é verdadeira ou se é "fake news". Até porque, os servidores da Segurança 
Pública dizem não terem tido tanta conquista assim, conforme vem sendo veiculado na 
mídia. No mais, reitero meus cumprimentos aos policiais militares de Mato Grosso do 
Sul, e do Brasil. Amanhã é o dia do patrono das polícias militares, e eu, na condição de 
cabo da Polícia Militar — servi quatorze anos no 1º BPM, várias vezes desfilei nesse 
dia de Tiradentes, colocávamos uma coroa de flores no busto de Tiradentes, dias 
memoráveis enfim —, jamais irei esquecer. Cumprimento todos os policiais, ativos, 
inativos, suas famílias, pelo dia de amanhã, pela bravura com que esses profissionais 
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encaram os desafios; mesmo diante de uma pandemia tão brutal como essa que 
estamos vivendo, estão aí firmes, lado a lado do cidadão, ouvindo, encaminhando, 
fazendo as prisões quando necessárias, nunca deixam de cumprir com o seu dever, 
mesmo com risco da própria vida. Nunca houve uma situação assim, mas policiais 
militares, bombeiros, policiais civis, agentes penitenciários, guardas municipais estão 
aí firmes. Eu sei como é o ofício, já vivi isso, se estivesse lá hoje, estaria com a 
preocupação redobrada por causa da pandemia da Covid-19. Era isso. Obrigado pela 
oportunidade. Encerro aqui a minha fala. 

PRESIDENTE - Agradeço. Com a palavra, o Deputado Felipe Orro. 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Presidente, já entramos nas Explicações 
Pessoais ou é só sobre o tema? 

PRESIDENTE - Deputado, hoje não temos Explicações Pessoais. É 
sobre o tema que aprovamos na sessão anterior. Vossa Excelência está inscrito. 

DEPUTADO FELIPE ORRO - Eu quero me inscrever nas Explicações 
Pessoais, Presidente. 

PRESIDENTE - Está certo. Vossa Excelência então terá que deixar para 
a sessão de quinta-feira, nobre Deputado, porque na de hoje não temos Explicações 
Pessoais. Mais algum Deputado querendo falar do assunto que foi tratado na Casa?... 
Em não havendo, passo a palavra, para suas considerações finais, ao Diretor-
Presidente da Sanesul, Walter Carneiro. 

SENHOR WALTER CARNEIRO JÚNIOR (Diretor-Presidente da Sanesul) 
- Presidente, quero responder ao Deputado Barbosinha. O Deputado Barbosinha é 
um profundo conhecedor do setor, teve uma participação fundamental para que a 
companhia chegasse ao bom momento que vive hoje; lá em 2010, 2011, 2012, ele, 
junto com o Paulo, viabilizou muitos recursos junto ao orçamento da União, objetos 
dos PACs 1 e 2, para obras que estão em fase de conclusão. Grande parte da etapa 
física desses grandes projetos estão se dando agora, desde o final de 2020 — até 
2022 finalizamos 100% das obras. Mas a sua pergunta envolve dois aspectos: o 
cronograma de obras já em andamento e o cronograma de obras futuras. Nosso 
projeto de PPP tem dois escopos. Um grupo de obras, em torno de sessenta, estão 
sob a responsabilidade da Sanesul, obras essas vinculadas ao PAC, vinculadas à 
Funasa, vinculadas ao "Avançar Cidades". São quarenta e dois projetos no "Avançar 
Cidades", dos quais ainda temos que licitar sete, ou seja, desses quarenta e dois 
temos trinta e cinco em andamento. Temos um cronograma de entregas que vão até 
2024. Então, há um grupo de obras a cargo da Sanesul, a maioria em execução, 
alguns contratos fechamos ainda este ano, e executamos a obra até 2024, dentro de 
um cronograma que é de responsabilidade da Sanesul. Esse grupo de obras iniciais, 
portanto, nós temos de terminar e entregar para a operação da nossa parceira. 
Paralelamente a isso existe um programa de obras onde será investido 1,1 bilhão, 
como Vossa Excelência mencionou, programa esse assumido pela nossa parceira MS 
Pantanal. Isso vai acontecer nos primeiros cinco anos, concomitantemente. É 
a Sanesul cumprindo com suas obrigações, é a MS Pantanal também cumprindo com 
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suas obrigações. Em breve será apresentado um plano de como esse investimento 
será feito. Esse era um dos aspectos da sua questão. O segundo aspecto é sobre os 
investimentos. O nosso contrato foi feito em cima de um projeto básico, para o Estado 
de Mato Grosso do Sul, compreendendo a operação de sessenta e oito cidades. 
Agora, dada a ordem de serviço, acredito que já neste segundo semestre a Sanesul 
valida os projetos executivos de cada cidade, que a MS Pantanal tem a obrigação de 
validar conosco. Em cima do básico contratado, desenvolve-se o projeto executivo, 
faz-se a validação município por município e, tão logo isso aconteça (creio que no 
transcorrer do segundo semestre), nós já podemos apresentar para a Assembleia, 
para Vossa Excelência, o cronograma do desembolso dos investimentos. Como disse, 
creio que na metade do segundo semestre tenhamos esse esboço, com a validação de 
município por município, demonstrando ano a ano o desembolso do investimento, a 
área de cobertura e a área de ligação. E assim vamos caminhando na busca dos 98% 
que é o objetivo principal da nossa proposta de parceria. Acho que esclareci as duas 
indagações do Deputado. No mais, agradeço a oportunidade que a Assembleia 
Legislativa nos dá, agradeço em meu nome, em nome da MS Pantanal, do Paulo, do 
Celso, do Clayton, do Onofre, do André e do Álvaro, que me acompanham aqui. Para 
nós é uma satisfação poder contar com a Assembleia Legislativa, Deputado Paulo, em 
toda grande matéria, todo grande encaminhamento, a Assembleia está sempre 
presente, vem sendo nossa parceira na construção desse processo todo. Quero dizer 
que estamos lá na Sanesul, assim como os colegas da MS Pantanal, à disposição. 
Estamos convictos de que estamos construindo um grande projeto para o Brasil, que 
será referência para todos; estou certo de que faremos muitas entregas aos municípios 
de Mato Grosso do Sul. Obrigado.  

PRESIDENTE - Agradeço e declaro encerrada a presente Sessão. 
Obrigado, Senhores Deputados, obrigado aos convidados que se fazem presentes 
(11h51min). 


